

A.C.N. DE P.

AÑO XXVI

15 de junio-1 de julio de 1950

NUMEROS 459-460

TRES AÑOS SANTOS EN LA VIDA DE LA ASOCIACION

En el de 1925 la A. C. N. de P. contribuyó eficazmente a la organización de la primera peregrinación a Roma de la Juventud Católica Española

FERNANDO MARTIN-SANCHEZ REFLEJO VIVIDAMENTE EL AÑO SANTO EN JUGOSAS CRONICAS PUBLICADAS POR "EL DEBATE" Y UNA SERIE DE CHARLAS PRONUNCIADAS EN EL CENTRO DE MADRID

La Asociación Católica Nacional de Propagandistas, que lleva cuarenta años de existencia, ha conocido tres Años Santos.

En el de 1925, bajo el pontificado de Pío XI, y que sin duda fué el más universal de todos los Jubileos celebrados hasta entonces, la facilidad de las comunicaciones y la tranquilidad de Italia hicieron que las funciones celebradas en San Pedro evocasen las profecías de San Juan: "Multitudes inmensas de toda raza, pueblo, nación y lengua..." Recuerdo de esta fiesta de fraternidad universal fué la institución de la solemnidad litúrgica de Cristo Rey.

El mismo Pontífice Pío XI presidió también el Año Santo de 1933, proclamado en recuerdo del XIX centenario de la Redención del mundo. Las magníficas escenas de 1925 volvieron a repetirse con mayor relieve, puesto que entonces la conciliación entre el Gobierno italiano y la Santa Sede creó un clima de cordialidad muy propicio para las grandes manifestaciones de fe.

Al golpear nuestro providencial y felizmente reinante Papa Pío XII con el martillo de plata la Puerta Santa el 24 de diciembre último, declaró abierto el XXV Año Santo, tercero que se celebra desde que la Asociación Católica Nacional de Propagandistas fué fundada.

"Abridme las puertas de la Justicia —ha dicho el Papa en la solemne iniciación del Jubileo—. Esta es la puerta del Señor; por ella entrarán los justos." Y el camino ha quedado expedito para que, tras el Pontífice, franqueen la puerta del perdón los miles y miles de peregrinos que acudirán a Roma en todo el año 1950.

La A. C. N. de P. desearía que todos sus miembros rindieran homenaje al Padre Santo, cabeza de la Jerarquía a cuyas órdenes milita nuestra Asociación, y si las circunstancias no se lo impidieran, organizaría una peregrinación de todos sus Centros, Núcleos y Correspondencias.

Pero si esto no es posible, encarece a todos los propagandistas que estudien el medio de hallarse presentes en

Roma antes de que finalice el año jubilar.

Son muchos ya los miembros de la Asociación que han efectuado sus visitas a las basílicas de la Ciudad Eterna desde que empezó el Año Santo. No podemos, por razón de espacio, dar siquiera la lista de sus nombres, pero no dejaremos de recordar que la A. C. N. de P. se halló presente ya en la apertura de la Puerta Santa, a la que asistieron propagandistas como Alberto Martín Artajo, Ministro de Asuntos Exteriores de España; Joaquín Ruiz Giménez, Embajador de España cerca de la Santa Sede; Luis Ortiz Muñoz, Subsecretario de Educación Popular; Antero de Ussia, Jefe del Gabinete Diplomático del Ministerio de Asuntos Exteriores, y Nicolás González Ruiz, Jefe de Redacción de "Criterio".

La primera peregrinación de la Juventud Católica Española a Roma, organizada por los propagandistas

En la Asamblea general de la Asociación celebrada en septiembre de 1924, uno de los asuntos que con mayor encarecimiento confió a los Centros el entonces Presidente de la A. C. N. de P., doctor Herrera Oria, fué ofrecerse al señor Obispo de Madrid-Alcalá, Presidente de la Junta organizadora de Peregrinaciones del Año Santo, para que dispusiera de los propagandistas en esas actividades.

Se acordó a la vez interesar a los Centros de provincias que miraran con gran interés esta cuestión y procuraran el mayor número posible de inscripciones para la peregrinación a Roma que proyectaba organizar la Juventud Católica Española.

Campaña de propaganda de la peregrinación de las Juventudes

En un Círculo de Estudios que los propagandistas del Centro de Madrid celebraron en septiembre de 1925, el Presidente, señor Herrera, da cuenta de

los acuerdos del Secretariado Nacional de la Juventud Católica:

"El primero consiste en ir efectuando la recogida de los boletines de inscripción para el Año Santo en cada parroquia, y con este motivo ponerse al habla con los respectivos párrocos. Se visitará también al Rector del Seminario, pues desea el Secretariado que cada Seminario, comenzando por el de Madrid, envíe un grupo de seminaristas a la peregrinación de las Juventudes, por estimar que ello habría de contribuir a despertar vocaciones para Consiliarios de la Juventud Católica."

"El segundo acuerdo es que la propaganda de la peregrinación se realice personalmente, por hallarse persuadido el Secretariado de que el correo es mucho menos eficaz."

"El señor Espinosa refirió las gestiones que él ha realizado cerca de las Congregaciones Marianas, e indicó que éstas esperaban para actuar una comunicación de los Provinciales de la Compañía, reunidos a la sazón en Bilbao."

"También manifestó que los Agustinos han comenzado a trabajar para la peregrinación."

"Seguidamente se acordó en el Círculo una distribución de trabajo para las gestiones con las Ordenes religiosas. Los señores Herrera y Espinosa se entrevistaron con los Jesuitas; el señor Cervera, con los Salesianos; el señor Espinosa, con los Agustinos; el señor Negro, con los Maristas; los señores López y Fuentes, con los Marianistas, y el señor Cantos, con los Hermanos de las Escuelas Cristianas."

La responsabilidad de la Asociación en la peregrinación de las Juventudes

En el mes de junio, en un Círculo de Estudios del Centro de Madrid, habló el señor Herrera de la peregrinación de las Juventudes de Acción Católica a Roma.

"En su éxito—dijo—se halla comprometida no sólo la Asociación, sino los católicos españoles. Debemos llevar a Roma una representación lucida de Es-

paña. No será difícil conseguirlo, porque contamos con el entusiasmo de los Prelados y de los párrocos, y las Ordenes religiosas docentes están dispuestas a cooperar. Todo depende, pues, de la organización, y dada la composición del Secretariado de la Juventud Católica, la responsabilidad de la A. C. N. de P. es muy grande.

Para disipar recelos conviene que todos insistamos mucho en precisar el verdadero espíritu de la Juventud Católica. Lo que quiere el Cardenal Primado, fielmente secundado por los Consiliarios, es que la Juventud Católica no dañe a ninguna de las obras existentes ni estorbe su marcha en lo más mínimo, sino que realice una misión unificadora y coordinadora de esfuerzos. La A. C. N. de P. puede hacer mucho para inculcar este espíritu en la Juventud Católica, porque igualmente aspira a coordinar esfuerzos, y una vez creadas las obras en cuyo nacimiento intervino, respeta su autonomía. Tenemos que hacer un verdadero examen de conciencia y ver si amamos las obras ya creadas o que se están creando. Esto es indispensable. Los tiempos son de frente único, y éste precisa una gran amplitud de espíritu en todos los que lo formen, y que nosotros los propagandistas, que estamos trabajando en tantas obras diferentes, miremos como nuestras las obras ajenas. El propagandista que no lleve ese amor en el corazón, que sienta emulación y recelo por las obras en que no interviene, no estará capacitado para la propaganda y hasta puede ser un elemento nocivo.

Se ha retrasado la fecha de la Asamblea general dos días para que los propagandistas que deseen ir a Roma en la peregrinación de las Juventudes Católicas no tengan que permanecer en el norte demasiado hasta emprender el viaje. Con esta combinación de fechas, sólo sobrará a los peregrinos un día, que podrán pasar en San Sebastián, pues el día 11 de septiembre atravesarán la frontera por Irún camino de la Ciudad Eterna.

Nosotros dirigimos un llamamiento a todos los propagandistas de España para que, aun imponiéndose un pequeño sacrificio, concurren a los Ejercicios y a la Asamblea general, crisol donde se aquilata el alma del propagandista, y después se incorporen a la peregrinación de las Juventudes Católicas.

Los que formen estos propósitos, verdaderamente trascendentales para la intensificación de nuestro celo apostólico y la eficacia de nuestros trabajos futuros, deben apresurarse a comunicar su inscripción para los Ejercicios y para el viaje a Roma al Secretariado de la A. C. N. de P. y al de la Juventud Católica, respectivamente, a las señas comunes de Colegiata, 7, Madrid.

Para decidir la voluntad irresoluta tengan presente los propagandistas que se hallen en ese estado el provecho que obtendrán los ejercitantes no rompiendo la convivencia espiritual los días de oración en Loyola y manteniendo encendido el fervor de los Ejercicios durante el viaje y la estancia en Roma por medio de una adecuada y suave distribución de rezos. Los propagandistas harán, pues, su viaje a Roma para ganar el jubileo del Año Santo con verdadero espíritu de peregrinos, que es espíritu de mortificación, de penitencia y de sacrificio. A fin de que

AÑO SANTO, AÑO DE RENOVACION

A toque de trompeta renovaba el pueblo hebreo su vida, de acuerdo con lo previsto por Moisés, cada cincuenta años. Los antiguos poseedores recuperaban sus tierras. Los esclavos eran libertados. Así se buscaba el retorno a la libertad personal y a la posesión de la tierra de Canaán, tal como se distribuyera al arribo de las doce tribus.

El Año Santo, el Año Jubilar trasplantado al cristianismo conserva idéntico efecto renovador. Si para todos los cristianos este Año Santo de 1950 ha de ser de retorno, "del gran retorno", según frase de nuestro Pontífice, muy especialmente debe serlo para nosotros los propagandistas. Hemos de renovar purificándola, revitalizándola, nuestra vida colectiva y nuestra vida individual. Primero purificación y santificación: "Que el Año Santo sea para todos—dice el Santo Padre en la oración que compuso para este jubileo—un año de purificación y de santificación, de vida interior y de reparación, el año del gran arrepentimiento y del gran perdón". Después, revitalización. Revitalización colectiva: "Haz que todos, sacerdotes y seglares, niños, adultos y ancianos, formen, en estrecha unión de pensamientos y de afectos, una roca inmovible." Revitalización individual: "Enciende tu gracia en todos los hombres, el amor hacia tantos desventurados a quienes la pobreza y la miseria han reducido a una condición de vida indigna de seres humanos. Despierta en el alma de cuantos te llaman padre el hambre y la sed de justicia social y de caridad fraterna en las obras y en la verdad."

El Año Santo de 1950 debe constituir en la Asociación Católica Nacional de Propagandistas un año de particular renovación colectiva, procurando, por de pronto, un más intenso y perfecto cumplimiento de la vida reglamentaria de la Asociación. Pero no sólo esto. **Intenso apostolado.** Apostolado verdadero por Cristo, con Cristo y para Cristo, sin buscarnos en nada a nosotros. **Espíritu constructivo.** Cada día tiene su afán y cada día tiene un bien posible que realizar en él. Aun nuestra crítica, cuando sea necesaria, ha de ser constructiva. **Acción moderna.** Como hombres del futuro, no sólo seguir a la velocidad en que avanzan los adelantos del día, sino formar en vanguardia de toda empresa que suponga apostolado. Cine, radio, televisión... **Preocupación por el pueblo.** Amor al pueblo, que espera que le demos algo positivo y tangible. **Es necesaria la acción.** Cada propagandista como pueda. Reforma de la empresa, viviendas... No es lícito a ningún propagandista permanecer cruzado de brazos ante los problemas que hoy plantea la vida social.

el viaje resulte algo más austero, se ruega a todos los propagandistas que, a no ser por razones de salud, se inscriban en segunda clase.

¡Loyola y Roma sin solución de continuidad! Nosotros excitamos a todos los propagandistas a que hagan, si es necesario, un pequeño sacrificio para realizar ese hermosísimo programa en las dos partes: Ejercicios y peregrinación."

Crónica de la peregrinación

El señor Oreja habló en el Círculo de Madrid, a su vuelta de Roma, acerca de la peregrinación de la Juventud Católica a la Ciudad Eterna con ocasión del Congreso Internacional de Juventudes Católicas. En total salieron de España cerca de 200 jóvenes, a pesar de las dificultades de todo género con que se luchó para organizar la peregrinación. No se consiguió que al frente de ésta fuese ninguna personalidad eclesiástica, pues se había pedido la presidencia del señor Obispo de Ciudad Real, pero no se logró ese deseo; ni siquiera pudo contarse con el Consiliario general de la Juventud de Acción Católica Española, por dificultades surgidas a última hora, que le impidieron, muy a pesar suyo, la asistencia.

En Lourdes asistieron los peregrinos a la procesión de las antorchas, se rezo colectivamente el vía crucis, y ante el espectáculo de otra peregrinación comenzaron a templarse los espíritus.

En Roma se reunieron con el resto de las peregrinaciones que de distintos países habían llegado a la Ciudad Eterna para tomar parte en el Congreso; en total se reunieron en Roma de cuatro a cinco mil jóvenes de distintas nacionalidades.

El Congreso comenzó con una misa de comunión para los delegados. En las sesiones puede decirse que todo el interés de la discusión se concentró en los temas "La Juventud Católica y la política", del que era ponente el delegado belga Hoyois, y "La Juventud Católica Obrera", que desarrolló el delegado alemán Mostert. Respecto al primer tema, hubo bastante unanimidad de opiniones; solamente los delegados checoslovacos querían dar a la Juventud Católica la misión de constituir el partido político católico. En cuanto al otro tema, no llegó a recaer acuerdo, y se aplazó su resolución hasta el próximo Congreso. Aunque las opiniones se mostraron más divididas, predominaban los adversarios de Juventudes Católicas de clase.

El Congreso terminó con un banquete, al que asistieron todos los delegados y en el que uno de los delegados españoles, el señor Sautu (don Joaquín) habló primero en francés, y después, haciendo observar a los concurrentes que una gran cantidad de representantes de naciones hispanoamericanas asistían al acto, pidió permiso para continuar en español. En los discursos hay que destacar el del representante del Uruguay, por el cariño y el entusiasmo con que habló de España, llamándola siempre madre.

En los días siguientes se celebraron las visitas jubilaes. La procesión no llevaba más emblema que una gran cruz de madera, que iba al frente; inmediatamente detrás se veía al Secretariado, y a éste seguían, sin diferenciarse, todas las naciones. Seguramente el acto religioso más conmovedor fué el realizado en el Coliseo, del que se publicaron amplios datos.

También se celebró en el palacio de

Dos crónicas de Fernando Martín-Sánchez publicadas en "El Debate"

I

COMO ESTA ORGANIZADO EL AÑO SANTO

UN COMITE PONTIFICO Y OTRO DEL ESTADO ITALIANO. EL PAPA DIRA MISA SEMANALMENTE EN SAN PEDRO

El Año Santo de 1925 sorprendió a Fernando Martín-Sánchez en Italia, donde se hallaba desde noviembre de 1924 pensionado por el Gobierno español para estudiar política agraria. He aquí algunas de sus impresiones sobre aquel Año Santo, recogidas en dos crónicas que fueron publicadas en "El Debate".

"Dentro de pocos días el martillazo pa-
nal sobre la Puerta Santa señalará el
comienzo del año jubilar de 1925. Si du-
rante su curso todo júbilo será la grande
toma, hoy todo es febril actividad.

El mundo católico va a agitarse; la
humanidad toda sentirá el movimiento.
¿Qué máquina material va a producir-
lo? ¿Quién la dirige? ¿Cómo funcio-
nará? He aquí, lector, tu curiosidad des-
pierta y satisfecha.

La organización del Año Santo

La Junta organizadora del Año Santo,
presidida por el Com. Colombo, que tam-
bién preside la Acción Católica Italiana,
se ha dividido en distintas comisiones:
Financiera, Alojamiento, Propaganda y
Prensa, Transportes y Asistencia Espi-
ritual a los Peregrinos. Preside esta úl-
tima el tantos años presidente de la Ju-
ventud Católica Italiana Com Pericoli,
y la anterior, el actual secretario inter-
nacional de las juventudes, Constantino
Parissi, bien conocido de los jóvenes ca-
tólicos madrileños.

La sede del Comité está hoy en vía
Gregoriana, 24, y al comenzar el Año
Santo se instalará la oficina, a la que
deben dirigirse para cualquier asunto
los peregrinos, en vía della Scrofa, 70.

El Gobierno italiano ha constituido
también una comisión, presidida por el

subsecretario de Comunicaciones, On
Pannuzio, y de la que forman parte dos
delegados del Comité Pontificio.

A las órdenes de este Comité guber-
nativo funcionarán comités en los puer-
tos y fronteras para la recepción de pe-
regrinos, inspección de alojamientos y
material de transportes, y pronto des-
pacho de éstos.

Cómo se podrá viajar

El Gobierno italiano ha concedido las
siguientes reducciones a los peregrinos:
si viajan aislados, el 30 por 100; si en
grupos de 50 a 400, el 40 por 100; más
de 400, el 50 por 100.

Para disfrutar de estas ventajas hay
que adquirir la "tesseracta" ferroviaria, que
cuesta 25 liras y la proporcionan los
Comités Nacionales del Año Santo.

La duración del billete es de 45 días.
Pagando un 10 por 100 más se prorroga
por otros 45. Se puede entrar por una

**El Colegio Mayor Universi-
tario de San Pablo es la obra
de mayor importancia y tras-
cendencia a la que hoy debe
atender la Asociación Católica
Nacional de Propagandistas.**

**Es, pues, preciso que los Cen-
tros y cada uno de los miem-
bros de la A. C. N. de P., con-
scientes de lo que significa para
el resurgimiento patrio la for-
mación de minorías selectas que,
con espíritu genuinamente cris-
tiano, puedan influir en la vida
española, trabajen con el ma-
yor interés para lograr de nues-
tra Obra los máximos frutos.**

frontera y salir por otra, así como de-
tenerse en dos estaciones discrecionales,
a la ida y a la vuelta de Roma, y visitar
los santuarios de Loreto, Pompeya y
Asís.

Turistas y peregrinos

Es menester que las peregrinaciones,
aunque las organicen agencias privadas,
lo hagan de acuerdo con el respectivo
Comité Nacional del Año Santo, y a los
peregrinos les interesa saber si es así.
Porque la "tesseracta" o "carnet" ferrovia-
rio acredita sólo de "turistas" y no da
derecho a ninguna de las invitaciones
especiales para las ceremonias del Va-
ticano.

El peregrino será provisto por el res-
pectivo Comité Nacional de la "carta del
pellegrino", tarjeta de identidad, que le
distingue de los que vengan a Roma co-
mo simples curiosos viajeros.

Da además esta tarjeta el derecho a
adquirir por 35 liras un billete de libre
circulación por todas las líneas de tran-
vías de Roma, valedero por siete días.

Intervención personal del Papa

Durante todo el Año Santo, una vez a
la semana, el Papa dirá misa en San
Pedro, durante la cual se repartirá una
medalla conmemorativa que ofrece el
Pontífice y un libro pequeño, impreso
en varias lenguas, conteniendo las ora-
ciones y gracias del jubileo.

Alquiler de vagones ex- tranjeros

El material italiano, cuidadosamente
revisado y puesto en movimiento por in-
spectores especiales del Gobierno, no se-
rá suficiente a pesar de que circularán
un 20 por 100 más de coches que de
ordinario.

Por ello se ha alquilado material fe-
rroviario de otras naciones.

Algunas de ellas, como Alemania,
transportarán con sus propios vagones
los peregrinos nacionales.

Un cartel universal

Dará la vuelta al mundo, verá los so-
les de los climas todos, el gran cartel
anunciador del Año Santo que se imprime
actualmente.

Su autor, el profesor Rava, ha colocado
el ángel que corona el castillo Tiberino,
empuñando una cruz resplandeciente,
cuyos rayos iluminan la cúpula de San
Pedro. El barroco berniano, frente a la
obra renaciente de Miguel Angel, ofre-
cen interesante contraste de dos impor-
tantes manifestaciones del arte romano.
Allí se ve el puente sobre el Tiber, donde
murieron aplastados por la muchedum-
bre ingente que acudía al Vaticano al-
gunos peregrinos el primer Año Santo,
el de Bonifacio VIII, visión evocada por
Dante en el castigo infernal de los se-
ductores y aduladores que vió estrujar-
se en su oscura logia:

"Come i roman, per l'ercito molto,
l'anno del giubileo, su per loponte
hanno a passar la gente modo tolto;
che dall'un lato tutti hanno la fronte
verso il castello, e vanno a Santo Pietro,
dall'altra sponda vanno verso il Monte."

¿El ejército innumero de peregrinos
desbordará también del puente histórico
en 1925?"

la cancillería una academia poliglota
en honor de Su Santidad. Se pronun-
ciaron 27 discursos, hablando en nom-
bre de España el señor Oreja. Merece
destacarse asimismo en esta ocasión el
ambiente de fraternidad que reinó en-
tre españoles e hispanoamericanos y se
hizo notar el espíritu pacífico que ani-
maba a las naciones beligerantes, espe-
cialmente a los alemanes y al ele-
mento más joven de la juventud fran-
cesa.

Los delegados españoles ofrecieron
un banquete a sus compañeros de las
naciones de la América española. Casi
huelga decir el entusiasmo y cariño con
que fué acogida la invitación y con que
se celebró el acto. Todos los oradores,
pero especialmente Chile y Uruguay,
se expresaron en términos de extraor-
dinario afecto a España. Pero no fue-

ron sólo unos cuantos discursos el fru-
to del banquete, puesto que se acordó,
coincidiendo con la Exposición Hispa-
noamericana de Sevilla de 1929, cele-
brar en España un congreso católico
de juventudes hispanoamericanas.

Oreja resume su impresión de todo
este viaje en la forma siguiente: "La
organización ha sido buena, tanto por
parte de la empresa de viaje como en
la misma Roma. Ha habido defectos,
desde luego, pero fueron pequeños y fru-
to, más que nada, de la inexperiencia.
Entre los jóvenes españoles se ha echa-
do de menos el conocimiento de la li-
turgia, sobre todo de los cánticos litúr-
gicos que poseen sus hermanos de otras
naciones." Y, por último, a propósito
de esto, el orador hace notar que el
actual himno de la Juventud ha tenido
poco éxito.

I I

Martillo toledano, regalo del rey. Un tren alemán semanal. La Exposición Misionaria

Un martillo toledano

"Al tiempo que el Papa golpee la Puerta Santa de San Pedro, tres Cardenales delegados abrirán las de San Juan de Letrán, Santa María la Mayor y San Pablo Extramuros.

El martillo pontificio, de oro macizo y marfil, entre labores de estilo renacimiento, orladas de rubíes, lapislázuli y esmeraldas, lleva entretreídas ramas de olivo, símbolo de la paz, lema de Pío XI.

"Aperite mihi portas justitiae" y "Anno jubilaeei MCMXXV", son las únicas inscripciones.

La llana que servirá para cerrar la Santa Puerta, en iguales estilo y forma, como una profecía del éxito, tiene escrito: "Conlocamus lapidem cum jucunditate".

Regalo de los Obispos de todo el mundo son ambos instrumentos, cuyo valor se aproxima a las 100.000 liras.

El rey de España, como canónigo de Santa María la Mayor, dona el martillo para su puerta, obra de la Fábrica de Armas de Toledo.

Era tradición que el jefe del Estado francés hiciera lo propio para la basílica Lateranense, de la que también era canónigo. En el jubileo de 1925 no será así...

Pero Francia no faltará a su compromiso, y la Juventud Católica regala el martillo ritual.

El de San Pablo Extramuros lo costea la Acción Católica Italiana.

80.000 alojamientos

Los hospicios vaticanos han sido habilitados para contener el mayor número posible de peregrinos. Se dispone de 15.000 alojamientos en casas particulares. Los hoteles y pensiones han apurado los medios para dar cabida al mayor número posible de huéspedes. Es curioso observar los preparativos de habilitación de los más inverosímiles cuartos a los más inverosímiles precios. No hay espacio libre donde pueda vivir —valga el verbo— una persona que no se utilice por los avisados dueños de pensiones y casas de huéspedes. Claro está que los albergues así dispuestos no son palacios; pero, como contestaba a mi objeción días pasados un hosteler, "¿acaso todos los peregrinos serán príncipes?"

El Ayuntamiento ha autorizado la instalación de algunos "ristoranti" al aire libre, donde se servirán comidas controladas en su composición por agentes municipales.

Se dispondrá en total de 80.000 alojamientos por el Comité Oficial del Año Santo.

Un tren alemán semanal

La virtud organizadora alemana ha triunfado una vez más. Es Alemania quien tiene ya señaladas las fechas de todas sus peregrinaciones hasta el 21 de octubre de 1925.

Todos los miércoles, un tren teutón directo a Roma traerá de 600 a 1.000 peregrinos y se llevará otros tantos. Tanto el material como el personal de los convoyes será alemán. En cada uno vendrá un director técnico, un médico y una monja enfermera.

Dos comités germanos funcionarán constantemente: uno en Wurzburg y otro en Roma, cerca de la Embajada. Anejos a este último se encuentran una oficina de información, administración de Correos, agencia de viajes, casa de banca y cambio y hasta un depósito de velos de señora para las audiencias papales! ¿Puede organizarse mejor?

Peregrinaciones y congresos

La primera peregrinación será argentina y llega el 17 de este mes (diciembre). Así lo ha comunicado oficialmente al Comité la Legación correspondiente.

La segunda, alemana, el día 20 estará en Roma.

Se anuncian peregrinaciones de todo el mundo. Muchas, es de notar, de maestros y profesores de todas categorías.

En el verano, aprovechando las vacaciones, vendrán muchísimas. Una de las más considerables será la yanqui.

Peregrinos franceses concurrirán en gran número a las canonizaciones de beatos compatriotas suyos. Se anuncian la de sor Teresita del Niño Jesús, la madre Magdalena Sofía de Barat, fundadora de las religiosas del Sagrado Corazón, y la de la vidente de Lourdes, Bernadette Soubirous.

Los congresos internacionales más importantes señalados son los de organizaciones católicas femeninas, Apostolado de la Oración y de juventudes católicas, al que se presta la máxima atención.

Tendrá lugar del 15 al 18 de septiembre, y coincidirán con él todas las peregrinaciones de jóvenes. Ya se anuncian las de Alemania, Bélgica y Francia. Pero bien merece —y tendrá— artículo aparte.

Sellos, boletín y revista

El primero de enero comenzarán a circular los sellos del Año Santo. El grabado de todos es muy bello. Representa para los distintos valores las cuatro basílicas jubilares y diversas ceremonias vaticanas.

El Gobierno italiano hace honor a la solemnidad que se avecina. Se publica un boletín mensual del Comité, con gran número de interesantes noticias y artículos sobre historia, fines y gracias del Año Santo.

La Exposición Misionaria editará una gran revista, con tanto lujo como interés científico, que será difusora de la

"Indudablemente, es necesario condenar y fustigar los abusos; mejor aún, es preciso tomar las medidas más eficaces para reprimirlas. En cuanto a los adelantados con que cada generación se enriquece, procede, al contrario, valorizarlos y obrar de modo que el bien que resulte de ellos, merced a la acción de los hombres de ciencia y de conciencia, neutralice y sobrepase el mal acarreado por explotadores indignos."

(Su Santidad Pío XII a los delegados de la Conferencia Internacional de Radiofusión a Alta Frecuencia.)

vigente obra de cultura que realizan los misioneros católicos.

La ofrenda universal

El día de Pentecostés celebrará misa solemne el Padre Santo en San Pedro, y en ella recibirá la ofrenda universal, que será recogida por limosnas en todas las diócesis del mundo.

El primer donante de Italia ha sido la Federación Bancaria Italiana, con 100.000 liras.

Idolos y ciencia

Rodeando la basílica por la vía della Fondamente, después de caminar un buen trecho entre los muros de los jardincitos y de los edificios vaticanos, se llega al lugar donde se han construido los pabellones para la Exposición Misionaria.

Uno de ellos, destacado del conjunto de cuatro simétricos, es el destinado a la medicina, que ofrece particular interés. Dirigen su instalación el antiguo médico socialista, hoy rector de la Universidad Católica de Milán, padre Gemelli; dos profesores de Munich y Lovaina y el de la Universidad de Barcelona doctor Peyris.

Una estatua sumamente bella, de una hermana de la Caridad curando las llagas a un leproso negro, preside el conjunto de microscopios, preparaciones micrográficas, cultivos de bacterias, diapositivas, cuadros, gráficos, mapas, anatomías, insectos propagadores de males en tierras ignotas... Aun sin abrir, se amontonan las cajas innúmeras que portan a este Congreso más concurrentes de enemigos y defensores de la salud de otras razas.

El pabellón médico será el único que disfrutará del privilegio de la luz eléctrica, instalada con toda clase de precauciones. ¡Están tan inmediatos los archivos vaticanos y es tan buen combustible el almacenado en la Exposición...!

El día 21 la inaugurará el Papa. Recorrerá, acompañado de su corte, el Cuerno diplomático y el Comité, los pabellones que ha visto crecer en sus repetidas visitas durante las horas de paseo.

Ha sido Pío XI un arquitecto asiduo de su obra. Desde su iniciación la siguió paso a paso. Mostró su espíritu selecto al negar autorización para cortar más árboles que los que fueran indispensablemente necesarios. Y así, adosados a los pabellones, unos naranjos, que al serles quitadas la mitad de sus ramas se han inclinado, parecen agradecer con reverencia constante su vida al Pontífice, que acaso comprendió el valor del bosque en las altas cimas de los nevados Alpes.

En la antigua galería cubierta a que convergen los cuatro pabellones de la Exposición, dos grandes monstruos dan guardia. Aquí, una pequeña flota oceánica, aun sin instalar; allá, Confucio labrado en piedra; por doquiera, ídolos dorados de las formas más absurdas.

Bajo la balaustrada, el parterre, donde campean, dibujadas con boj, las armas de Pío XI y la leyenda "Anno Santo MCMXXV", y en el fondo, flanqueada por la masa verde de los jardines y la blancuzca mole de los palacios, suspendida sobre el follaje que oculta la basílica, recorta su grandioso perfil la inmensa cúpula, cuyos vidrios de colores devuelven a un cielo limpio, terso, diáfano, las luces rojizas de un sol que tramonta.

Y los ídolos chinos, con sus horribles ojazos muy abiertos, la contemplan estupefactos..."

LA ASOCIACION, ESPAÑA Y EL MUNDO EN 1925, 1933 Y 1950

“Sois una élite—dijo el Cardenal Tedeschini a los propagandistas en 1925—, y constituís algo que me causa gran consuelo y que es cosa exclusiva de España. Porque mientras en otros países la élite es el efecto de la Acción Católica, aquí la Acción Católica es el efecto de la élite que vosotros formáis”

**“ESPAÑA NO CONOCE TODAVIA LO QUE VUESTROS CIRCULOS DE ESTUDIOS HAN INFLUIDO EN LA MARCHA DE LOS ACONTECIMIENTOS SOCIALES Y POLITICOS”
(HERRERA, 1933)**

Francisco Guijarro, en el Círculo de Estudios del Centro de Madrid, evoca la posición de los propagandistas ante los problemas de España y el mundo en los Años Santos de 1925, 1933 y 1950

El 15 de mayo de 1924 vió la luz el primer número de nuestro BOLETÍN. En sus primeras líneas enunciaba este propósito: “Sale hoy a la luz la primera hoja periódica destinada exclusivamente a dar cuenta de la actividad de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.” Hoy, al repasar sus veinticinco años de vida, nos encontramos con que este BOLETÍN, que nació con el afán de ser crónica, historia exclusiva de la Asociación, ha venido a serlo al mismo tiempo de España y del mundo. Y ello no es extraño, puesto que, en definitiva, la “actividad” de la Asociación, de los propagandistas, desde que hace más de cuarenta años irrumpieron en la vida española, ha consistido precisamente en tomar el pulso, día tras día, al mundo y a España; en escrutar, muchas veces con angustioso anhelo, su faz y su mente inquiriendo las causas de sus males y ansiando hallar remedio para sus desventuras.

Esta historia de la Asociación en y ante España y—¿por qué no?—en y ante el mundo, tal y como queda reflejada en las páginas de nuestro BOLETÍN, puede y debe ser a menudo recordada por los propagandistas. Para quienes desde un principio militan en la Asociación, rememorar será casi revivir. Para los nuevos, para esta savia joven que hoy se suma ilusionada a los cuadros veteranos, rememorar será, en

cierto modo despertar, ya que en tanto aquéllos vivieron, muchos protagonizándola, esa historia, éstos puede decirse que, transcurrida durante su infancia y su mocedad, apenas si la soñaron. Y para todos, “padres” e “hijos”, troncos y retoños, ese examen frecuente del pasado deberá constituir, por de pronto, un eficaz medio de adquirir plena conciencia de este pretérito acumulado, que es, en definitiva, el presente, nuestro presente, y además servir de base firme, de apoyatura consistente sobre la que proyectar y forjar el futuro, nuestro futuro.

En esta crónica retrospectiva vamos a comprobar, sin manejar más datos que los contenidos en las páginas de nuestro BOLETÍN, como, en efecto, la Asociación ha mirado siempre con ojos muy abiertos a su alrededor y con cuánta clarividencia atisbaban y enjuiciaban los propagandistas los problemas de España y el mundo en el Año Santo de 1925. Hasta qué punto esta remembranza acrecienta nuestra conciencia del presente y puede servir de punto de meditación para proyectar nuestro futuro, quedará patente cuando, también sobre las páginas del BOLETÍN, examinemos la postura que hoy adopta la Asociación ante los problemas que España y el mundo tiene planteados en este Año Santo de 1950 que ahora transcurre.

sión en Amberes de asistir a una reunión de directores de obras sociales europeas en la que figuraban representaciones muy escogidas de Francia, Bélgica, Holanda y Alemania y de casi todos los demás pueblos de Europa. El tema principal era la cuestión obrera, y todos los allí presentes coincidían en que el obrero continúa avanzando hacia el materialismo y perdiendo los principios morales y religiosos.”

Recrudescimiento de los nacionalismos

“El nacionalismo es un problema que se ha recrudecido en toda Europa.” El peligro del nacionalismo exacerbado no escapa a la perspicacia de los propagandistas en 1925, que no ocultan su inquietud ante los caracteres que concretamente reviste en Alemania y en la Italia fascista. “Lo grave del nacionalismo—decía Herrera el 12 de noviembre de 1925—estriba en exagerar el valor del propio espíritu y en querer hacer del bien de la colectividad política a que se pertenece la base de la moral; es la ideología del fascismo, de la que muchos participan en nuestros días, y que se propaga a favor de la falta de una sólida formación religiosa.” Y a su regreso de Alemania, en la sesión del 9 de octubre, comenta: “Todos los alemanes son en el fondo muy nacionalistas, en el sentido de poner a Alemania sobre todo. Pero no se crea que su nacionalismo es irreflexivo. Un dato prueba su idiosincrasia: la cuestión de las banderas. En Baviera ondea en los edificios alemanes la bandera bávara y no la alemana. Pero cuando colocan ésta, unos izan la del Imperio y otros la de la República. Y a nadie molesta ni nadie se preocupa de esta diversidad de insignias. Muchos alemanes, Froberger y parte del centro entre ellos, tienen una tendencia occidentalista. Parten de que Alemania es una nación occidental, en lo que no todos están conformes, en parte por la guerra, en parte por el odio a Roma de los protestantes y por el culto a todo lo oriental que se ha despertado en Alemania. La dificultad mayor, sin embargo, para el éxito de esta tendencia occidentalista estriba en el estado de espíritu existente en Alemania y Francia. Sin duda, una inteligencia del occidente de Europa sería la salvación de Alemania, de Francia y de Europa.”

1925

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LOS PROBLEMAS DE EUROPA

TRES GRANDES PROBLEMAS EN EUROPA

El 3 de julio de 1924, Angel Herrera y Fernando Martín-Sánchez salieron para Francia, Bélgica y Holanda en viaje de estudio. Martín-Sánchez, en noviembre del mismo año, partió para Italia, pensionado por el Gobierno para estudiar política agraria. El 22 de julio de 1925, Herrera, Albertos y Rafael de Luis, aceptando una invitación del padre Restrepo, emprendieron un viaje a Munich (donde se les unió, procedente de Italia, Martín-Sánchez), teniendo como objeto principal convivir con alemanes y progresar en el conocimiento del alemán.

¿Qué impresión produjo la Europa de 1925 a estos propagandistas?

Por de pronto, pesimista. “La im-

presión que produce Europa—dirá Herrera en el discurso de clausura de la XI Asamblea general—no es optimista.” En la vida europea de 1925 estos propagandistas advierten tres grandes problemas: tras el colapso de 1914-1918, Europa ha entrado en un proceso de disolución general social, moral y religiosa; los nacionalismos se han recrudecido y en el horizonte, amenaza, se recorta el bolchevismo.

Disolución social, moral y religiosa

“Reconocen todos los directores de fuerzas sociales y políticas católicas que después de la guerra continúa la disolución de los pueblos europeos y que no ha surgido todavía una reacción bastante fuerte para oponerse a ella. Tuve oca-

La amenaza bolchevique

“La sociedad europea tiene un enemigo poderoso, admirablemente organizado: el bolchevismo. Moscú ejerce una dirección eficaz en muchas de las naciones del continente. Está adquiriendo, gracias al Gobierno laborista, una autoridad que antes no tenía entre las masas

proletarias inglesas. Los partidos comunistas europeos reciben enormes sumas de Moseú para la organización y la propaganda de los ideales, y claro es que reciben también instrucciones. Recordad que Radek exigió cuentas a los 65 diputados alemanes."

ALEMANIA E ITALIA

Hasta aquí los tres grandes problemas que pesan sobre la Europa de 1925 considerada en su conjunto. Pero los propagandistas parece que barruntan que dos naciones van a jugar un papel fundamental en el futuro europeo, y pulsan muy especialmente su pálpito vital: Alemania e Italia. No es posible recoger todo lo que en nuestro BOLETIN se dice sobre la situación de estos dos países. Nos fijaremos en algunos juicios especialmente interesantes.

ALEMANIA

Energía inagotable, fuerza, organización y falta de diplomacia

"Por la complejidad del pueblo alemán y la intensidad de su vida es difícil formarse una idea sintética de la situación social y política de Alemania. La impresión general es que Alemania es un país de un fondo de energía inagotable; la misma guerra la ha quebrantado menos que a otros países vencedores. De la derrota obtiene varias enseñanzas: la primera es la convicción de su fuerza; la segunda, la de que posee una excelente organización, y la tercera, que le falta, en cambio, diplomacia."

Desmoralización

"El problema grave de Alemania es el problema moral, que preocupa a muchos, ya que puede traducirse en la destrucción de la familia y de la sociedad. La opinión general es que la inmoralidad ha progresado después de la guerra, incluso en la vida oficial, como, por ejemplo, en la administración de justicia. Pero sin duda donde es más grave la inmoralidad es en la familia. Contribuyen a ello la irreligiosidad—el protestantismo decae de modo visible—y la influencia de Oriente. Ya es sabido que el Komsomol persigue desterrar el pudor. En la práctica, los jóvenes comunistas así lo hacen, y en Berlín existe un parque acotado, donde ellos y ellas van enteramente desnudos. Desde luego, la libertad de costumbres se advierte desde los primeros momentos."

Política

"Otro problema es el político. La constitución política de Alemania es muy sólida."

"En el interior también se presenta sólida la situación; los dos partidos extremos no ganan fuerza. El comunista no triunfa, y el nacionalista tampoco."

La unión con Austria

"La unión con Austria es tema constante de conversación. En Alemania la desean todos: nacionalistas, socialistas, católicos y bávaros. En Austria, las opiniones están divididas. Son favorables a la unión los nacionalistas y los socialistas. Los católicos, en general, se muestran menos decididos. Los católicos no quieren ser un satélite de Prusia protestante, y así entienden que, de hacerse la unión, habrá de ser descentralizando políticamente a Alemania. Se conseguirá destruir la hegemonía de Prusia dividiendo el reino prusiano en

varios estados. Esta tendencia antiprusiana la comparten Baviera, que no está satisfecha con la constitución de Weimar; el Rhin y Westfalia. En resumen, la unión no es próxima, pero va haciendo su camino."

Intelectualismo

"Un defecto del pueblo alemán es el de un excesivo intelectualismo. Tiene la manía de pensar sobre todo y escribir sobre todo. Desde 1913 se han publicado 700.000 libros. En cambio, le faltan otras condiciones para la vida. Algunos dicen que Prusia aporta el orden y la disciplina, la fuerza creadora del imperio; Renania, el sentido político, y Austria, la diplomacia."

El concordato de Baviera

"Hemos tenido ocasión de hablar sobre el concordato de Baviera con monseñor Pacelli, nuncio hoy en Berlín. La Santa Sede tolera que el Estado bávaro subvencione a la Iglesia protestante. Este extremo, que no figura en el texto concordatario, ha motivado algunas objeciones entre los católicos. Monseñor Pacelli nos dijo que la causa del acuerdo era que no había votos bastantes en la Cámara para la aprobación del concordato si no se daba esa satisfacción a los diputados protestantes. Para muchos católicos no es problema la subvención a los protestantes. "No estamos—dicen—en la Alemania del siglo XVI, dividida en protestantes y católicos, sino en la del siglo XX, donde la lucha es entre cristianos y comunistas."

Comunismo

"Por último, sobre el comunismo conviene hacer una distinción. Todas las personas con quienes han hablado los propagandistas, empezando por el prefecto de Policía de Viena, doctor Schöber, convienen en afirmar que políticamente, en las naciones de lengua alemana, el comunismo decae y que su fuerza es pequeña; pero, en cambio, los efectos de su propaganda se notan extraordinariamente en el aspecto moral, y esto representa un verdadero peligro."

ITALIA

Italia, según Rafael de Luis, se halla en 1925 en la "terza ondata" del fascismo; la primera fué la marcha sobre Roma, en 1922; la segunda etapa, purificadora y defensiva, en que el fascismo elimina los elementos extraños y, con las leyes de Prensa, Orden Público, Funcionarios, etc., se afirma en el Poder, y la tercera es la ofensiva que empezamos a presenciar.

Veamos cómo pormenoriza en varias charlas la vida de la Italia fascista Fernando Martín-Sánchez a su regreso de aquel país.

El sindicalismo fascista, como fenómeno único

"El sindicalismo fascista se nos presenta como un fenómeno único; teníamos un sindicalismo orientado en los diferentes matices sociales; pero ninguno que naciera a la vida como este partido, con ideal nacionalista y que a la vez organizase profesionalmente a las clases obreras."

Recurriendo a sus propios estatutos, Martín-Sánchez estudia primero lo que llama "su cuerpo" (sindicatos comunales y provinciales, corporaciones provinciales y nacionales, la Confederación Nacional de las Corporaciones Sindicales Fascistas). Fijémonos en lo que dice respecto del

Espíritu del sindicalismo fascista

"A este cuerpo, ¿qué espíritu le da? Para verlo vamos a recurrir a los mismos estatutos. El fin que la Confederación persigue es "agrupar bajo el símbolo de la bandera italiana los ciudadanos que trabajen en cualquier campo." "No pueden formar parte de esta Confederación aquellos que no contribuyan directamente con el brazo o con la inteligencia a las empresas productivas. Persiguen, entre otros fines, los generales de mejora profesional. No usan jamás la palabra patrono, sino la de dador de trabajo."

"¿Qué tesis sostienen en el campo social? Los primeros fundamentos están contenidos en el artículo 5.º del estatuto general de la Confederación, los cuales, a) reconocen las clases como indispensables para la división del trabajo; en consecuencia, reconocen las rivalidades posibles de las clases; pero dan una explicación que es, sin duda, más agradable que la del socialismo, al decir, b) que no hay luchas de clases, sino de capacidades, de quienes pierden y ganan para ejercer la dirección. El órgano de cada categoría es el sindicato, y, como tal, c) consideran al sindicato indispensable de la producción. El desarrollo de ésta es el fin común de todas las clases, y así se incorpora este fin común a la nación, que es la síntesis suprema. Tienen, pues, un credo que pudiéramos decir filosófico: la nación. Un credo social que tiene como primer artículo que la propiedad es una función social. Lo encontramos clarísimo en el artículo 9.º Otro artículo de su credo es el fin común de las clases."

Sindicatos católicos

"Pregunté a Rossoni, presidente de la Confederación Nacional y fundador del primer sindicato fascista, si podría darme siquiera un esbozo de lo que sería la sociedad tal como la concibe, y me dijo que él fué siempre antiprofeta; esto obedece a una razón anterior, porque es que no sabe lo que será. Le pregunté también una opinión sobre los sindicatos católicos, y me dijo que los sindicatos católicos se habían hecho siervos del partido popular y que ellos eran los que tenían la verdadera representación de los obreros católicos en su seno. Me dijo una vez el secretario general: "Nosotros, cuando tenemos que hacer funerales por compañeros muertos, vamos a la iglesia católica, porque es la religión de Italia", y cuando celebraron el aniversario de Roma (21 de abril) tuvieron un solemnisimo funeral, y al comentarlo dijo que lo celebraron en el rito nacional."

Oportunismo

"No quiso ir Mussolini a inaugurar el último congreso, porque no sabía lo que iba a resultar de él; pero fué a clausurarlo, y dijo lo siguiente: "El sindicalismo fascista no se encastilla en dogma. En cada momento es lo que es." No les importa contradecirse por lo que han dicho antes; el fascismo es una cosa muy oportunista, muy del momento."

La fuerza del fascismo

Explica a continuación Martín-Sánchez cómo el sindicalismo fascista había penetrado mucho más en el campo que en la industria; cómo en el orden político había restringido el derecho de reunión hasta el extremo de prohibir que explicasen sus clases algunos profesores no fascistas, separar por sus ideas a los funcionarios y estar a la orden del día

en Italia el traslado de los jueces; y cómo, por último, se había introducido en el Ejército, que, aunque "en general no es fascista, con las necesarias excepciones de personas, siente una gran simpatía hacia el fascismo desde el punto de vista patriótico"; en la diplomacia: "Toda la diplomacia de Italia es fascista", y en otras esferas administrativas: "Son fascistas los prefectos y muchos alcaldes, la burguesía y los banqueros. La misma magistratura está a las órdenes del Gobierno, y cuando no absuelve a los fascistas, sufre traslados y otras correcciones. En donde no ha entrado el fascismo es en la universidad. Los estudiantes no son fascistas."

"La fuerza del fascismo estriba en su carácter positivo. El fascismo es y hace. No atiende tanto a los principios como a las consecuencias de sus actos."

"Paralelamente, el fracaso del Aventino consiste en que era una coalición con un programa meramente negativo. La abstención sólo es admisible en política a condición de que sea eficaz, y su dificultad práctica consiste en graduarla a su medida. Se encerraron los del Aventino en la famosa cuestión moral, y mientras tanto el fascismo siguió su política de violencia, sin preocuparse lo más mínimo de esas acusaciones. Por otra parte, el Aventino favoreció a los liberales y a los socialistas, y es un hecho que perjudicó a los católicos. Ya es sabido cómo el Vaticano juzgaba poco conveniente esa coalición híbrida. Cuando la lira descendía de 315 a 410; cuando los Estados Unidos pedían a Italia el pago de las deudas de guerra; cuando era grande la escasez de trigo, a los tres jefes liberales reunidos, Giolitti, Salandra y Orlando, no se les ocurrían otras soluciones que unas vagas palabras sobre la libertad. Hay que convenir en que con ciertos enemigos el triunfo es relativamente fácil."

La ley italiana contra las sociedades secretas

Según Rafael de Luis, "se dirige la ley principalmente contra la masonería, que ya de antiguo tiene en Mussolini un acérrimo enemigo. Sin embargo, conviene hacer notar que esta ley, como otras semejantes, puede ser un arma de dos filos, ya que la apreciación del carácter secreto de la sociedad depende casi por completo del Gobierno, y al hacer argumento contra la masonería internacional de la misma se crea una situación delicada por otras asociaciones de carácter profesional y religioso."

"Con todo, las críticas que se hacen a la ley importan menos que el rudo golpe moral que sufre con su aprobación la masonería italiana, omnipotente en esa nación, desde la Unidad, y quizá sea éste el aspecto más importante realizado por Mussolini."

NECESIDAD DE UN ORGANISMO INTERNACIONAL CATOLICO

Ante esta Europa minada por estos tres grandes problemas que vimos al principio—disolución, nacionalismo, bolchevismo—, los propagandistas sugieren el remedio: "Para la defensa de los principios morales, sociales y religiosos se siente cada vez más en Europa la necesidad de un organismo internacional ca-

tólico. Y frente al movimiento de Moscú solamente puede oponerse de una manera eficaz, para la defensa de los principios básicos de la civilización europea, la Iglesia católica. Es una idea que hay que inculcar en los católicos de todo el mundo, porque no sólo por consecuencia con nuestra fe, sino por conveniencia, debe robustecerse el prestigio y la autotidad de la Iglesia romana."

La Juventud Católica

"De aquí que pueda ser la institución providencial de nuestros días la Juventud Católica. La Juventud Católica no persigue sino hacer católicos ilustrados y consecuentes de fe y vida práctica, que estén dispuestos al cumplimiento de sus deberes individuales y familiares, de

sus deberes sociales y políticos y, lo que es hoy muy importante, de sus deberes para con la Iglesia. Por eso es característica de las Juventudes Católicas aparecer unidas, íntimamente unidas a toda la jerarquía: desde los párrocos—sabido es que las organizaciones modelo son parroquiales—hasta el Romano Pontífice, pasando por los Obispos. "Pensar con el Papa, sentir con el Papa, querer con el Papa", según deseo de Benedicto XV expresado a los jóvenes católicos. La Juventud Católica, así organizada, al unir los miembros con la cabeza, renueva y refuerza la autoridad moral y la eficacia de la Santa Sede y de la Iglesia católica para dirigir la sociedad. Es, sin duda, la gran institución de nuestros días, porque además en ella ha arraigado perfectamente el carácter internacional propio de nuestros tiempos."



Su Santidad Pío XI, que abrió la Puerta Santa los años 1925 y 1933

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LOS PROBLEMAS DE ESPAÑA

ACCION POLITICA Y ACCION DIRECTA

La atención española se halla absorbida en 1925 por las derivaciones de un hecho político: el golpe de Estado de 1923. No es de extrañar, por tanto, que esta preocupación se refleje en las páginas de nuestro BOLETIN. Pero la Asociación, ante los problemas de la sociedad española, ha visto siempre dos posibles vías o modos de solución que se complementan: la que pudiéramos llamar acción política y la acción directa. De un lado, ha procurado la vitalización de las instituciones políticas y públicas españolas existentes en cada momento, formando en los principios de la doctrina social católica a los propagandistas con vocación política. Y de otra parte, inspirándose en esa misma doctrina, ha impulsado y promovido la creación de instituciones sociales espontáneas o la reorganización de las ya existentes.

Como decía Gil Robles en la XII Asamblea, "no se puede acostumbrar al pueblo a recibir todo el empuje de arriba sin poner nada por su parte".

Veamos cómo en 1925 ya la Asociación era fiel a este doble criterio de actuación.

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LA SITUACION POLITICA ESPAÑOLA EN 1925

Angel Herrera, en su discurso de clausura de la XI Asamblea, presenta dos puntos esenciales en la situación interior de España: la necesidad de apoyar a toda costa a todo gobierno que garantizase el orden público y el principio de autoridad, lo cual no era poco "en estos tiempos, en que todos los pueblos se ven amenazados por una revolución social no política". El segundo punto era la necesidad de prestar atención a la reorganización municipal que entonces se estaba llevando a cabo. En el orden político, éstas son las dos preocupaciones de los propagandistas durante el año 1925.

Normas prácticas de actuación política

Algunos secretarios de Centros preguntaron a la presidencia de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas qué orientaciones políticas estimaba más recomendables en "las presentes circunstancias". Herrera, después de oír al Consejo, redactó y circuló en enero de 1925 a todos los secretarios de Centros unas normas, que fueron publicadas en el BOLETIN, "teniendo en cuenta que desde enero no ha habido cambios de importancia en la situación política".

"Tales reglas—advertía—no tienen ni pueden tener otro carácter que de simple recomendación o consejo, de acuerdo con el artículo 2.º del reglamento de nuestra Asociación, que consagra la libertad de los propagandistas en materia política con estas terminantes palabras: "Artículo 2.º Los propagandistas podrán pertenecer a cualquier partido político, pero deben conservar su libertad de acción y de voto en la forma señalada en las normas de la Santa Sede a los católicos españoles."

Llamamos la atención de un modo especial sobre la segunda de las normas

y los párrafos a) y b) de la quinta. El documento decía así:

"Primera. Hoy más que nunca es obligatoria la actuación en la vida pública. Los sucesos presentes hacen más viva la perenne actualidad de la frase de Pío XI: "A nadie es lícito permanecer ocioso ante el peligro común de la religión y de la patria."

Segunda. Importa no abandonar ni dejar en lugar tan secundario que prácticamente se omitan los principios y normas que deben inspirar la actuación de los católicos.

Tercera. Donde existen organizaciones ciudadanas cuyo fin sea la defensa del principio de autoridad y del orden social, es prudente, en principio, cooperar a ellas, siempre que por las personas que las dirijan, por su programa o por el carácter de la obra haya certeza moral de que tales organizaciones no incurran en el vicio que se condena en la segunda de estas normas.

Cuarta. Importa que las organizaciones políticas respondan espontáneamente al pensar y al sentir de los elementos que las integran y que, de igual modo, espontáneamente se organicen y automáticamente actúen y por sí mismas se dirijan. La intervención sistemática del Poder público, o de sus representantes o delegados, es enteramente inadmisibile.

Quinta. Conviene avivar e intensificar la propaganda y acomodarla a las siguientes normas:

a) No olvidar los valores morales y religiosos, presentándolos preferentemente como base y fundamento de la paz social.

b) No descuidar la exposición de los deberes sociales.

c) Conceder singular atención a los problemas locales, muy en especial a los que cada municipio deba resolver.

d) Huir de ideas vagas y generalizadoras, sustituyéndolas por el estudio de temas concretos.

e) Sin mengua de lo dicho en los apartados a) y b), dedicar vivo interés a cuanto concierne a la vida económica: obras públicas, intereses de la producción de la industria y del comercio, fomento de la agricultura, necesidades de las clases media y obrera...

Sexta. No fomentar divisiones entre hombres y grupos de la derecha. No condenar en bloque a los hombres políticos y, sobre todo, hacer salvedades en favor de los políticos de la derecha: mauristas, tradicionalistas y "populares".

Séptima. Sea cualquiera la sustitución transitoria que siga al Directorio, es preciso buscar otra estable y definitiva (cuanto lo difícil de los tiempos permitan esos caracteres) sobre la base de la unión de los elementos integrantes de los antiguos grupos de la derecha citados en la norma anterior.

Por lo que respecta a los antiguos partidos turnantes, y en especial al conservador, no se debe olvidar que entre ellos figuran muchos hombres de buena voluntad para uniones futuras no rechazables.

Para no hacer imposible su cooperación en el porvenir, es prudente, al condenar los antiguos partidos, hacer las salvedades derivadas de la consideración que antecede y aun afirmar que de muchos afiliados a aquéllos se debe esperar patriótica ayuda.

Octava. Debe considerarse antipolítica y peligrosa la convocatoria del Parlamento antes de que haya arraigado y dado sus naturales frutos la reforma del régimen local.

Novena. A la presente dictadura militar debe seguir una suavizada dictadura civil. Mientras no se dibuje otra solución más firme, viable y eficaz, es prudente defender como sucesor del Directorio un gobierno de hombres civiles, presidido por el general Primo de Rivera u otro militar igualmente enérgico y prestigioso."

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LA REORGANIZACION MUNICIPAL ESPAÑOLA

En la XI Asamblea de la Acción Católica Nacional de Propagandistas (septiembre de 1924), Gil Robles hizo notar la escasa conoción que el Estatuto Municipal había causado en la conciencia pública española, no obstante ser la reforma más honda y radical de aquel periodo constituyente, y cómo por eso mismo era más indispensable una intensa labor de propaganda que vulgarizando la nueva ley, excesivamente compleja, mantuviese viva la tensión del espíritu público mediante el estudio de los problemas que ofrece la realidad inagotable de la vida municipal.

"La propaganda que hasta ahora se ha hecho—dijo en aquella ocasión Gil Robles—ha sido escasa e intermitente y ha tenido un carácter excesivamente oficial, que de continuar puede acostumbrar al pueblo a recibir todo el empuje de arriba, sin poner nada por su parte, a más de dar a la obra un forzoso carácter partidista, que resta concursos valiosísimos que podrían darla el indispensable carácter de una empresa nacional. Por eso estimo necesaria que una entidad como la A. C. N. de P. procure, en la medida de sus fuerzas, crear organizaciones semejantes a la creada por el señor Jordana en Valencia que puedan ser la base de la Liga Municipalista Española."

La Liga Municipalista Española

Desarrollando su idea, encareció "la necesidad de solicitar el concurso de personas de gran valer, apartadas hoy por completo de la vida local, y que no deben ser demasiadas numerosas. El llamamiento habría de dirigirse a los investigadores que marquen las líneas directivas de la obra y aporten a la misma el caudal doctrinal que ha de ser su fundamento; a industriales, comerciantes, gerentes y hombres de negocios que lleven su experiencia y conocimiento a la solución de los grandes problemas financieros que presenta la vida municipal, y a los hombres que ostentan o hayan de ostentar cargos de elección popular dentro de los ayuntamientos, lo mismo que los funcionarios municipales, a fin de que estudien esas cuestiones vitales al lado de los especialistas y los hombres de negocios. Y como denominador común a todos ellos, el apartamiento de todo lo que signifique injerencia política en los ayuntamientos, firmes en el criterio de que los municipios son ante todo, sobre todo, entidades administrativas, cuyo recto funcionamiento excluye necesariamente los métodos predominantes en el campo de la política."

El programa a desarrollar, por grados, por la Liga Municipalista podría abarcar, según Gil Robles, "el estado actual de los municipios españoles, con

vista a la formación de un cuadro estadístico completo, que hoy, para vergüenza nuestra, no existe en los mismos centros oficiales; el estudio y divulgación del Estatuto y sus reglamentos, comparándolos con las leyes extranjeras y las nacionales anteriores y concordándolos con la legislación vigente; la resolución, por vía de ejemplo, de los grandes problemas que tienen planteados muchos de nuestros municipios; las infinitas aplicaciones posibles del régimen de Carta, particularmente los gobiernos por comisión y por gerencia; el funcionamiento y descripción de los servicios de los grandes municipios extranjeros y de los españoles, en particular Madrid y Barcelona", etc.

Por último, los medios prácticos de estudio y propaganda "podrían consistir, según los diferentes medios de las organizaciones provinciales, en conferencias de carácter técnico, conferencias de vulgarización, cursos de derecho municipal, cursillos especiales sobre puntos determinados, en particular para secretarios, interventores y demás funcionarios municipales; creación de consultorios para los ayuntamientos de la provincia respectiva, folletos de divulgación, libros y tratados de escuelas o universidades de estudios municipalistas del tipo de las ya numerosas que existen en el extranjero", etc.

APOSTOLADO SOCIAL DE LOS PROPAGANDISTAS

En cierto modo, como hemos visto, la Liga Municipalista Española podría encuadrarse entre la que se ha denominado anteriormente una institución social espontánea, es decir, una institución surgida del pueblo con la finalidad de contribuir a la solución de un determinado problema de la sociedad: el de su organización municipal. La índole de su objeto, sin embargo, hace que la incluyamos dentro de lo que pudiéramos llamar actividad política de los hombres de la Asociación.

Pero, como se ha apuntado anteriormente, la Asociación ha formado también hombres creadores e impulsores de instituciones no políticas, mediante las cuales se acrecienta el bienestar común de los españoles.

El año 1925, tres son los grandes afanes de los hombres de la Asociación en este punto: la organización de la Juventud Católica Española, la Confederación de Estudiantes Católicos y la Acción Obrera.

Organización de la Juventud Católica Española

Si se repasan los boletines del año 1925, se observa cuánto hubieron de desvelarse los propagandistas para impulsar la organización de la Juventud Católica Española, venciendo resistencias nacidas fundamentalmente de la incomprensión o desconocimiento de tal institución por parte del clero y de las organizaciones católicas entonces existentes.

Sin embargo, en la XII Asamblea General, Angel Herrera resume la impresión general del año con optimismo: "Hace dos años sentíamos nosotros las mismas vacilaciones, dudas y temores que asaltan ahora a los demás. Hemos, pues, de ser tolerantes y comprensivos con los errores ajenos, esperando que han de desvanecerse, como sucedió con nosotros, y desaparecerán mediante la acción."

"Lo más importante de cuanto se ha conseguido es el camino que ha hecho

en la conciencia nacional la idea de la Juventud Católica."

"La masa es excelente en nuestro país como en ningún otro. El Nuncio de Su Santidad ha podido apreciarlo, y así lo proclama en sus últimos viajes por diversas regiones españolas. En cambio, el elemento director no está a la misma altura. Esta es la mayor dificultad con que se tropieza."

"Cree que debemos exponer a los Prelados la opinión de la Asamblea acerca de la formación del clero en el seminario, a fin de que, adquiriendo antes de ejercer su ministerio el conocimiento exacto de lo que es la Juventud Católica en España y fuera de España según el pensamiento de la Iglesia, pudiera haber buenos consiliarios."

"El movimiento de las Juventudes Católicas está en marcha en todo el mundo, y España debe darse cuenta del papel importantísimo, principal, que le está reservado en la acción católica internacional y, sobre todo, de la influencia que debe ejercer en la América española."

"Estamos en el camino recto, unidos con los Prelados y recibiendo los primeros frutos de la bendición de Dios sobre la Obra."

Confederación de Estudiantes Católicos

Durante esta época, la Asociación sigue apoyando entusiastamente la organización estudiantil Confederación de Estudiantes Católicos. En Valencia se celebró la III Asamblea Confederal, con asistencia de delegados de todas las regiones. Los delegados de Cataluña llevaron a la Asamblea una orientación marcadamente profesional, y con tanto acierto enfocaron el problema de la enseñanza técnica, que poco después publicaba la "Gaceta" el decreto de reorganización de esa enseñanza, en términos casi idénticos a sus conclusiones. Hubo, además, las Asambleas castellanoleonesa, catalana, andaluza y extremeña, de Madrid y de Teruel.

En febrero celebró la Confederación un acto de gran importancia en Zaragoza, en el que se aprobaron conclusiones que contienen el pensamiento de la Confederación en materia de enseñanza.

"Los católicos—decía el señor Bulnes en la XII Asamblea de la A. C. N. de P.—gozan de gran prestigio entre los católicos. Uno de éstos, que al principio no les dispensó buena acogida, reconocía al poco tiempo que, en materia de asociaciones escolares, lo mejor que él conoce son las asociaciones confesionales españolas."

Acción Obrera

Es interesante lo que sobre esta materia se trató en la XII Asamblea de Loyola, Transcribimos a continuación la referencia que se hace en el BOLETIN de 20 de septiembre de 1925:

"El presidente concede la palabra al señor Fernández Diéguez sobre la situación obrera de La Coruña.

El secretario de este Centro expone cómo, deseoso el Centro de impulsar la organización católica obrera, se hizo cargo de la Casa Social Católica, organizó el Sindicato Ferroviario, creado por Agustín Ruiz, y los de tranviarios y obreros del muelle. Las autoridades y clases patronales y burguesas han malogrado esos esfuerzos, hasta el punto de que el Centro ha visto que son ineficaces y hasta pueden ser causa de su descrédito."

"El señor Barrachina, presidente de la Confederación Regional de Obreros Católicos de Levante, comienza mani-

festando que el hombre de acción debe tender a la unidad de las obras, porque ninguna está aislada de las demás y ninguna debe ser al hombre de acción indiferente. Al obrero le interesan las organizaciones patronales, y a los patronos las de los obreros; y, recíprocamente, debe interesarse el propietario por las organizaciones de sus colonos y trabajadores del campo, y éstos por la de aquéllos. Este sentido de solidaridad es característico de la acción social católica, y los obreros que lo poseen son los que en Valencia han puesto la máxima resistencia al sindicato revolucionario."

"Cree que hay que acudir por deber a la acción social católica, dando cada uno de lo que tiene, en especial los intelectuales el asesoramiento doctrinal a las clases obreras. Porque si no se hace así, no serán justas las quejas por el desvío de los principios católicos en la actuación práctica o la defección de estos principios para pasar al socialismo."

"Considera que existe en nuestra Patria el peligro socialista, a pesar de que el partido no tiene grandes masas. Por un lado, autoriza ese temor la táctica flexible, acomodaticia y posibilista de los jefes, que dicen no ser directoriales, pero copan la representación obrera en la Conferencia Internacional del Trabajo en Ginebra, y, por otro, las reformas electorales en la vida municipal y provincial, que establecen el voto corporativo, que, si es para todos, se presenta principalmente ventajoso para los socialistas por su mejor preparación para el desempeño de los cargos públicos. No es difícil que el principio se lleve a las elecciones generales juntamente con el sistema de circunscripción y representación proporcional. Sin embargo, nadie parece preocuparse por las consecuencias que estas innovaciones puedan producir en la marcha de la vida política de España, actitud de indiferencia que contrasta, por ejemplo, con el movimiento que entre los católicos tuvo lugar en Bélgica ante la implantación del sufragio universal."

"Un punto interesante de la acción social es la gran laguna de la falta de organizaciones patronales que complementen las organizaciones obreras. Parece como si los principios cristianos de justicia y caridad obligasen sólo a los obreros. Pero no se oculta que, si se piden en su nombre a los obreros sacrificios en cuanto al salario y a la jornada, con el mismo título se puede pedir moderación en el lucro al patrono y al intermediario."

"Trata de la unión, no realizada en las organizaciones obreras católicas. Todos desean la unión, pero hay matices que diferencian los programas dentro de una orientación general idéntica. La formación del cuerpo de doctrina común es misión de los intelectuales, y el medio más adecuado quizá se halla en las Semanas Sociales, que en nuestra Patria no se han vuelto a celebrar, desgraciadamente, desde hace trece años. En suma, hay que coordinar las diferentes actividades con un respeto absoluto a la libertad de las obras y a su autonomía."

"El señor Herrera reconoce la necesidad de las Semanas Sociales, y dice que el año último se pensó en reanudarlas. Ahora bien: los temas tienen que ser muy elevados—se pensó en el de la familia—, porque, si descienden a la aplicación práctica de las normas, fácilmente se desprestigiarian esas asambleas. La aplicación de esas normas a las circunstancias es propio de las obras mismas, que para eso tienen plena autonomía."

"La unión de los obreros debe ser cosa

de los obreros, y no espere el señor Barrachina que la realicen los intelectuales. El intelectual es generalmente un funesto hombre de acción, porque propende a la distinción exagerada y a las discusiones consiguientes y no es insensible, ni mucho menos, al amor propio. Carece, además, en general, de sentido práctico para apreciar las circunstancias de la realidad. Su misión es ser precursores y orientadores, pero no la de dirigir personas. La unión tienen que hacerla los directores de la acción y en la acción misma. Deben hacerla los obreros, y los demás podemos cooperar a ella. Sería contraproducente para los

obreros una intervención ajena en materia que a ellos incumbe. Por consiguiente, la Asociación de Propagandistas tiene que limitar su concurso a mirar con simpatía ese intento de unión, pero de ahí no puede pasar. El caso de la cuestión sindical que adquiriera carácter público es distinto y permite campañas orales y de prensa en apoyo de los sindicatos católicos."

"También debemos procurar, en lo posible, preparar el espíritu de la clase patronal cristiana para que se organice profesionalmente en católico, como lo está en Holanda."

encíclica de la realeza de Cristo y España ya ha hablado reconociendo y acatando esa realeza."

Un discurso de Angel Herrera

Y por último, como colofón, estas palabras de Angel Herrera en el mismo acto:

"Quisiera que nos esforzáramos todos en ser fieles, especialmente, a dos normas que figuran en el acto de la consagración. La primera es "ajustar la acción pública a las normas y al espíritu de la Iglesia". Estas son de justicia y de caridad; mas para los que actúan en la vida pública son normas principalmente de justicia. Creo que una de las causas que más contribuyen a que el pueblo viva apartado del Gobierno es que el pueblo no ve en los Gobiernos el espíritu de justicia.

Simplemente con que los propagandistas dieran a cada uno lo suyo y buscasen el bien público en los cargos que desempeñen, habríamos asentado sobre bases sólidas el porvenir de España. La otra norma es defender los derechos de la Iglesia en la vida pública. Siendo España uno de los primeros países por la fe, la piedad y la disciplina, acaso en la vida pública la Iglesia encuentra en otros países más ayuda que en el nuestro. El clero sufre una situación angustiosa. Los Prelados y el mismo clero han trabajado algo para remediarla; los fieles, poco. Y, sin embargo, es deber nuestro defender los derechos de la Iglesia y favorecer su influencia. Y es deber propio de los seglares, si quiera sea para que no parezca que es la misma Iglesia la que mendiga.

Finalmente, dos palabras para insistir en los principios de siempre, que dirijo, en especial, a los secretarios. Este reglamento tan pequeño tiene todo el espíritu de la Asociación. Si cumplimos los deberes religiosos y hacemos de la oración carne de nuestra carne, el porvenir de los propagandistas está asegurado. Hoy el fenómeno que ofrece el mundo es de disgregación. Hay, como dice el padre Astrain, mucha gente que quiere hacer el bien; pero falta organizar el núcleo que sea la levadura. Estamos unidos por la unidad de espíritu. Esta basta, y a ella no se opone que en las materias opinables, aunque procuremos en lo posible ir también de acuerdo, existan discrepancias.

No creo que se pueda ser pesimista en España. Mientras las fuerzas de autoridad y de orden son cada día más eficaces, las del desorden revolucionario son cada día más débiles. Lo que importa es constituir los cuadros de la organización que recojan esas grandes masas dispersas y deseosas de actuar en católico. Esa es la labor que nos incumbe a nosotros los propagandistas. Mantengámonos fieles a nuestras promesas y vocación y habremos salvado a nuestra Patria."

Vida interna de la Asociación

De la vida íntima de la A. C. N. de P. en 1925 resaltaremos los dos discursos que vamos a copiar a continuación.

Un discurso de monseñor Tedeschini en la tercera imposición de insignias

Terminadas las diez imposiciones, monseñor Tedeschini, de pie en medio del altar, pronunció estas palabras:

"Toda la historia de España es historia de propaganda de Cristo.

Volvéis por segunda vez ante la persona del Nuncio para prometer a Dios vuestro servicio y para reiterar vuestra incondicional adhesión a la Santa Sede, y venís a acrecentaros, como la semilla del Evangelio.

¿Cuántas almas habéis traído? No lo sé. Vosotros engendráis propagandistas, y de vosotros puede decirse lo que de los primeros padres de la Iglesia: que ordenaban tantos diáconos y tantos presbíteros.

Os agradezco el honor y la satisfacción que proporcionáis a la Nunciatura, primero ante el representante de Su Santidad, el fruto de vuestros trabajos, lo que es la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. La conocía ya en Roma al conocer a vuestro Presidente; la conocí aquí mejor, y no perdí ocasión de alabarla.

¿Qué es lo que ve el mundo en la Asociación? Ve una Rama de la Acción Católica, que, bajo la obediencia al Papa, persigue formar su propio espíritu e influir en la formación del espíritu de los demás. Sois una élite y construís algo que me causa gran consuelo y que es cosa exclusiva de España. Porque mientras en otros países la élite es el efecto de la Acción Católica, aquí la Acción Católica es el efecto de la élite que vosotros formáis, ya que sois los impulsores y los organizadores de la Acción Católica de España. ¿Dónde encontrar la causa de vuestra existencia? En el alma católica de España, que ha dado su fruto.

Y en el interior de la Asociación veo el espíritu sobrenatural que habita en vosotros. ¿Cuántas veces se ha dicho que para la propaganda de nuestra fe se necesitaban órdenes religiosas nuevas! Observad lo que enseña la historia de la Iglesia: al principio se creyó que para la difusión de las verdades del cristianismo eran necesarias las órdenes religiosas; luego se estimó que no era precisa la ordenación sacerdotal y que bastaba el traje eclesiástico; un paso más, y se exige sólo los votos, y estamos ya en unos tiempos en que ya no se requieren de modo absoluto para el apostolado católico ni órdenes, ni trajes, ni votos y se llama a todos los seglares

que rezan el padrenuestro a realizar ese apostolado.

Siento una grande alegría viendo que esta obra vuestra es española, como lo son la de las Damas Catequistas y la Institución Teresiana. Vosotros conocéis el mundo, pero el mundo no os conoce.

¡Con qué entusiasmo os felicito! ¡Si tenéis todo cuanto os hace falta! Tenéis vocación: espontáneamente venís a la Asociación, y los que hoy recibís la insignia entregáis en mis manos y ante el altar vuestras promesas. Cristo os dice: "Venid y os haré pescadores de hombres." Cristo os trajo aquí; en nombre de Cristo os doy esa misión. En segundo lugar venís por reflexión. Es que sabéis que la vida no merece ser vivida sino para realizar la misión más grande de salvar nuestras almas y la de los demás. Tenéis también ordenación sagrada: al seros entregadas las insignias recibís la gracia. Para la ordenación, ¿qué os falta? Tenéis la gracia, prometéis la obediencia legítima a vuestro Prelado y al Papa, espíritu de santa castidad según vuestro estado, espíritu de pobreza, aceptación humilde de las injurias, y la santa audacia autorizada por el Pontífice. Tenéis, en fin, el don de caridad, que tanto consuela, y el optimismo de los jóvenes católicos, pues es una indignidad desconfiar de Dios.

Estáis delante de Cristo en el tabernáculo. Oíd lo que os dice. Os dice las palabras que dijo a Lázaro. Id por la gloria de España.

Estáis delante del representante del Padre Santo y delante de quien jamás se calló en presencia de los jóvenes. El Nuncio os dice que prosigáis la historia de España, que es toda historia de propaganda; España, que dió a Cristo con Cristóbal Colón, los navegantes, los descubridores y los colonizadores de veinte naciones. Os dirá también que no sólo nadie supera a España como propagandista del Evangelio, sino que es tanta su fe y adhesión a la Santa Sede, que antes de que hable el Papa ella ya ha respondido. Aun no se ha publicado la

1 9 3 3

Hemos evocado la situación de la Asociación, España y el mundo en el Año Santo de 1925. Ocho años han transcurrido cuando nuevamente el Padre Santo golpea con el martillo de plata la Puerta Santa y anuncia el jubileo del año 1933. ¿Cuál es la situación de Europa y España en este Año Santo de 1933 a través

de las páginas de nuestro BOLETIN?

Por de pronto, se observa que los propagandistas en este año de 1933 miran ante todo hacia España. Puede decirse que dos de los problemas que en el año 1925 se vislumbraban como peligros que aquejaban al continente europeo se nos han metido en casa, y la disolución social y moral y la amenaza bolchevi-

que andan por nuestras calles. De Europa preocupa especialmente, como en el año 1925, la evolución de Italia y Alemania, principalmente de la primera. Se

sigue de cerca el ensayo fascista y se enjuicia, como vamos a ver, con la misma clarividencia con que se atisbaba ya en 1925.

de costumbres, incluso honestidad política de ciertos jefes, se me han citado casos concretos que, aunque todos sabemos cuánto se exagera en estos asuntos, revelan una tendencia completamente pagana, anticristiana y, naturalmente, anticatólica que en Alemania se está desarrollando; tiene prosélitos incluso en las clases superiores, y sus frutos son más graves a medida que la categoría de los jefes va descendiendo. Me han entregado, y las tengo guardadas, fotografías de varios conventos y templos alemanes, principalmente en conventos y colegios de jesuitas, en los que con grandes letreros, precedidos y se-

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LOS PROBLEMAS DE EUROPA

Es imposible recoger todo cuanto aparece en las páginas de nuestro BOLETIN sobre todos estos acontecimientos, y por eso señalaremos algunos párrafos solamente.

"He tenido estos días algunas visitas de personalidades alemanas católicas, que han venido a España circunstancialmente, con las que he podido cambiar unas impresiones, y traen el espíritu por



El Sumo Pontífice, felizmente reinante, Pío XII, que ha proclamado Año Santo al actual de 1950

ALEMANIA

Francisco de Luis, en un Círculo de Estudios del Centro de Madrid, da "noticias desgraciadas de Alemania". Veamos estas "desgraciadas noticias":

completo deprimido respecto a las consecuencias que puedan tener para los católicos alemanes y para Alemania el régimen actual.

Prescindiendo de detalles que se refieren a la conducta personal, honestidad

guiados de svásticas, se les llama perros, se les anuncia que serán muertos, que serán extirpados, expulsados. Todo el mundo sabe quiénes son los que ponen estas inscripciones. Nadie ha sido castigado. En un colegio donde hay mucha-

chos hasta de catorce años se ha presentado una autoridad nazi para decirles a los chicos que no hicieran caso a sus profesores, sobre todo en lo que se refiere a cuestiones de disciplina, porque iban a tardar muy poco tiempo en desaparecer de Alemania. Cuando el superior se entrevistó con este nazi para quejarse, el furioso hitleriano le contestó que estaba seguro de que eso sería una próxima realidad.

Está en gran predicamento entre los directores de la nación el profesor Bergman, de la Universidad de Leipzig, que lleva sus teorías nacionalistas hasta el extremo de suprimir el matrimonio, dejándole completamente reducido a una función de reproducción de la especie, y una vez que esta función se haya cumplido, separación de las parejas y formación de otras nuevas. Esterilización, hasta que se acaben, de todos los elementos que no puedan realizar esta función. Estas son las últimas doctrinas que hacer circular por Alemania hombres con gran predicamento entre los dirigentes.

En las publicaciones de propaganda racista y en los periódicos que son del Gobierno salen ataques y blasfemias contra la religión cristiana y directamente contra Jesucristo.

Por otro lado, es frecuente en la propaganda para convencer del próximo triunfo de la Alemania racista este ejemplo: la muerte de un solo hombre hace unos siglos trajo el esplendor del catolicismo; ellos, que tienen ya 23 mártires racistas significados, llegarán mucho más pronto a un mayor esplendor.

La situación de los católicos significados es muy peligrosa. Mi interlocutor me aseguraba que la vida de Bruning ha estado en grave peligro y ha sido salvada merced a una gestión diplomática. Estaba refugiado en un hospital —el de Santa Eduvigis— en Berlín, y fué tan grande la presión que los racistas ejercieron sobre el personal, que el ex canciller tuvo que escaparse para salvar a estas gentes, que habían sido con él tan generosas. El Obispo le ofreció una habitación muy reiteradamente, pero Bruning no la quiso aceptar. Y entonces este hombre vivió de casa en casa de sus amigos en diferentes domicilios, que variaban cada diez o doce días; en una de estas incidencias de viaje llegaron noticias de que había contra él graves acusaciones, y fué necesario una gestión del Cuerpo diplomático, amenazando con retirarse si a Bruning le pasaba algo, lo que le ha salvado la vida.

De los que fueron católicos activos, los que no son ahora tan fervorosos racistas, como antes eran fervorosos católicos, han huido y son perseguidos.

Adenauer está refugiado en un monasterio benedictino.

La situación de los Prelados es bastante angustiosa. Creen que de momento no les tocan porque no les conviene.

Como noticia consoladora, me dicen que aumenta el porcentaje de jóvenes católicos que se defienden de estas persecuciones y la vuelta de los protestantes al catolicismo, hasta el extremo de que hay 200 sacerdotes protestantes de Prusia que se han dirigido oficialmente a Roma y han encontrado en las autoridades jerárquicas alemanas vehículo para llevar la propuesta de hacer la conversión del grupo entero al catolicismo. Naturalmente, no ponen condiciones dogmáticas. El único problema que ellos plantean es el del celibato. Ellos dicen que se someten, desde luego, a él los pastores que no están casados;

pero plantean el problema de los que están casados y tienen una familia constituida y quieren ingresar en la religión católica, pero con derecho a seguir casados y a seguir con sus hijos. Y me han citado el caso de algún sitio de Prusia donde están esperando la solución de este problema para convertirse párrocos y feligreses. Me contaron otro dato de a lo que conducen las leyes poco pensadas y violentamente impuestas: desde que se ha dado la disposición sobre los mayorazgos en Prusia ha habido cinco mayorazgos asesinados. Por último, terminó diciendo que Alemania se está lanzando a una preparación bélica bastante fuerte. Esos son los informes."

ITALIA

Sigue siendo Fernando Martín-Sánchez el cronista en la Asociación de la vida italiana. Como en 1925, sus juicios son agudos, y la historia demostrará después hasta qué punto eran acertados.

"Tenemos que dejar de relatar hechos de la vida real para resumir cuanto llevamos expuesto sobre el fascismo y juzgar, siquiera brevemente, sobre él. Lo haremos en una antítesis, a modo de conclusiones sobre las doctrinas enunciadas que hoy se debaten en el mundo. La una, siempre eterna; las otras, agonizantes o en plena aurora.

Frente a la libertad del individuo, de la cual cada uno cede una parte a través del "pacto social" para que con aquella suma de fracciones de libertades individuales se constituya la autoridad del Estado, el fascismo coloca al Estado con autoridad absoluta, que consiente a los individuos la parte de libertad que cree poder dejarles para conseguir los fines del mismo Estado.

Frente a la igualdad política, superada después teóricamente en el socialismo por la igualdad económica, el fascismo establece la jerarquía en las organizaciones políticas y en las organizaciones sociales mediante el sindicalismo, oficialmente reconocido por el Estado.

Frente al "dejar hacer" y al "dejar pasar" del Estado liberal, establece al Estado interventor y director de las actividades morales y materiales de los súbditos.

La contradicción liberal del "Estado enseñante" a través del monopolio docente, con el que se contradice el "dejar hacer" y el "dejar pasar", se agudiza en el fascismo a través del "Estado educador", y de nuevo se contradice por la "libertad de enseñanza", que en algunos casos, Italia, por ejemplo, ha establecido.

Al Estado laico y agnóstico en materia religiosa, el fascismo impone el Estado confesional, y en el caso particular de Italia, una concepción nacionalista del catolicismo.

El sufragio universal se sustituye por una simple aprobación de una lista pro-

puesta por los directores políticos del fascismo.

El Parlamento no tiene en sí la soberanía, sino que recibe del Estado una participación en ella. Los diputados no representan el pueblo. Son "delegados del Estado para legislar". La iniciativa parlamentaria queda limitada por la institución del Gran Consejo Fascista.

A la rotación de los partidos en el Gobierno se sustituye el Gobierno de uno solo, el cual se identifica con el Estado.

Cuando llegamos aquí, ahitos de afirmaciones sin fundamento, desilusionados al ver que hoy un sistema político se yergue prepotente para caer mañana deshecho en sus fuerzas, desmentido en sus doctrinas y hasta vilipendiado en sus recuerdos, el espíritu se refugia ajado y exhausto de fuerzas, pero lleno de esperanzas, en el remanso de paz y en el oasis de ventura de la doctrina católica.

¡Ah!; en la práctica, para nuestro propio aleccionamiento, es preciso que reconozcamos que los principios eternos del cristianismo, reafirmados en nuestros últimos tiempos por las encíclicas de los Papas, están aún esperando la mano del genio político que sepa darles forma concreta para regir fecundamente la vida de los pueblos modernos.

Recogemos del fascismo, para alabar-lo, la exaltación de la autoridad, muy necesaria en un pueblo tan indisciplinado como España; el restablecimiento del valor de las jerarquías y el impulso, hasta febril y nervioso, de la vida económica y del trabajo; el principio corporativo de la organización de las actividades productoras nacionales.

Acaso constituya el extraño sino del fascismo el ser rechazable en sus primeros y supremos principios morales y repudiable también en sus últimas e infimas consecuencias. Rechazable en la cumbre, cuando convierte al individuo en el átomo civil insignificante, que recibe la vida política de un Estado. Rechazable también el fascismo a ras de tierra, en la violencia de las actuaciones de sus secuaces, únicas copiadas o enviadas en los fascismos de importación.

La zona media, los rumbos generales de las leyes, cuyas disposiciones hacen más fácil, o más grata, o más rica la vida de los pueblos, es lo que tiene el fascismo de aceptable. Cuanto hay en esa zona media de legislación fascista es de posible triunfo en el porvenir de los demás pueblos europeos.

No quisiéramos ver nuestra España deshecha por las facciones múltiples que la democracia origina; no quisiéramos tampoco verla agarrada por la férrea disciplina de las escuadras fascistas. En nuestras doctrinas y en nuestras manos, para llevar aquéllas a la práctica, quizá esté el justo medio, y con él el claro porvenir de nuestra Patria. ¡Animo! ¡Al trabajo!"

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LOS PROBLEMAS DE ESPAÑA

Si en 1925 la atención española se halla absorbida por las derivaciones del golpe de Estado de Primo de Rivera, en 1933 podemos decir que lo era totalmente por otro nuevo hecho político: la República, recién nacida año y medio antes. La Asociación, sin embargo, en 1933 sigue funcionando sobre la base de

ir a la solución de los problemas de la vida española por las mismas dos vías que apuntaba en 1925: la acción política de sus hombres con vocación política y la acción directa de aquellos otros capaces de crear y dar vida a instituciones sociales espontáneas.

Veamos cómo actúan los propagandistas en una y otra.

LOS PROPAGANDISTAS ANTE LA SITUACION POLITICA ESPAÑOLA EN 1933

Por de pronto, vemos a través de los Círculos de Estudios la preocupación de formar el criterio de los propagandistas en relación con la nueva situación creada en España, y se estudia principalmente el liberalismo y sus consecuencias, de un lado, y de otro se publica un BOLETIN, el número 133, en el que, bajo el título "De las relaciones entre la autoridad y los súbditos", se recogen una colección completa de los textos de León XIII que hacen referencia a este punto y de aquellos de Benedicto XV y de Pío XI que reafirman tales doctrinas, completado todo ello con la pastoral colectiva del Episcopado español de 20 de diciembre de 1931.

Por otra parte, se educa también la formación política de los propagandistas, estudiando el sistema corporativo visto desde el punto de vista católico.

Oigamos la voz de Angel Herrera sobre este punto:

"Vamos a empezar el vigésimosexto año de los Círculos de Estudios de Madrid. El Círculo de Estudios de este curso va a tener un valor excepcional. Lo han tenido los Círculos de Estudios, evidentemente, en la formación del pensamiento de la derecha española. En un libro publicado hace muy poco se habla de los Círculos de Estudios de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, y se dice con razón que España no conoce todavía lo que estos Círculos de Estudios han influido en la marcha de los acontecimientos sociales y políticos.

Desde este año, yo creo que pueden tener más importancia que ninguno de los que se han celebrado hasta ahora. Primero, porque nuestra Asociación tiene más fuerza, cada vez tenemos más elementos para influir sobre la opinión pública y, por consiguiente, para que llegue a ser el pensamiento colectivo de las personas que están aquí congregadas no diré el pensamiento del país, pero sí una de las mejores aportaciones que se pueden hacer al pensamiento nacional. En segundo lugar, este círculo tendrá un gran valor por el tema. Nosotros venimos a estudiar el estado corporativo, es decir, el Poder público, si no basado sobre las corporaciones, por lo menos con un elemento corporativo influyente dentro del Estado, lo que es la doctrina generalmente aceptada por los católicos en nuestros días, siguiendo al Papa. Además, para muchos que no son católicos, es la solución aceptable hoy día para organizar la sociedad política ésta del Estado corporativo.

Muy particularmente preocupa a los propagandistas la experiencia corporativa italiana: lo que en ella hay de aprovechable y lo que es inadmisibles."

Oigamos a Fernando Martín-Sánchez la opinión que le merece el corporativismo italiano:

"Nótese que la ley de Corporaciones viene a surgir en el fascismo a los ocho años de haber salido un real decreto con el primer esbozo de las corporaciones y a los doce años de instaurado el régimen fascista. De modo que no cabe duda de que, aun en un régimen dictatorial, la formación de estas instituciones sociales es lentísima.

En resumen, y como consecuencia evidente de todo lo que hemos expuesto,

podemos decir que el fascismo italiano no ha creado todavía un Estado corporativo. Quiere crearlo. ¿Lo logrará? ¿Está en camino de ello? Hasta ahora la realidad creada se puede expresar con fuerte poder gráfico con un simil de nuestro Presidente no expuesto en público, que yo voy a extender aquí ahora. Decía nuestro Presidente que las corporaciones y, en general, todas las organizaciones sindicales y corporativas italianas son como estalactitas que cuelgan del techo de la bóveda, que es el Estado. Poco a poco la estalactita irá creciendo y bajando, y cuando llegue a tocar el suelo, se convertirá en una columna fuerte y poderosa. Pero mientras ese momento no llegue, no sólo no es un apoyo de la bóveda política del Estado, sino que es una carga y un peso para aquélla, y si se hunde la bóveda, con ella caerá y se hará trizas.

Al examinar friamente esta realidad, ¿hay que desesperarse? No. ¿Hay que esperar, por el contrario, con una ilusa ingenuidad la realidad próxima de la ilusión corporativa? Tampoco. Es preciso desterrar el "¡ya está!" del prestidigitador. Al fin y al cabo, el dictador es un prestidigitador político.

¿Cuál debe ser entonces nuestro propósito en este Círculo de Estudios? Volvamos los ojos a España, y comprendemos que en España, políticamente, no vamos a ninguna parte. No tenemos, por tanto, la probabilidad de llegar que tiene el fascismo, que tiende hacia algo, a una organización corporativa del Estado. Llegará o no llegará, pero por lo menos hay un propósito que puede convertirse en realidad algún día. Hoy día, en España no pretendemos ir a ninguna parte; estamos en momentos de gran desorientación política.

Este Círculo de Estudios ha orientado a España en momentos culminantes de nuestra historia contemporánea. Pues bien: ¿por qué no podemos pensar que de este Círculo puede salir la futura orientación corporativa de España, la transformación del Estado español?"

LOS PROPAGANDISTAS Y LA ACCION DIRECTA

Por de pronto, veamos cómo ve la situación de España, Angel Herrera en orden a la posibilidad de actuar directamente sobre ella.

He aquí un extracto de las ideas principales del discurso del Presidente:

"La vista panorámica que habéis desplegado delante de nosotros no es tranquilizadora. Están cargados los cuadros de la mayoría de las regiones de tintas negras, y son poquísimas las provincias donde la sindicación cristiana tiene una fuerza positiva, mientras que en casi todos los grandes centros fabriles e industriales del país los obreros socialistas o sindicalistas están encuadrados en organizaciones robustas. Templa, sin embargo, la gravedad de estas deliberaciones la consideración de que se refieren principalmente a los centros industriales. Los socialistas no tienen la misma fuerza en el campo; antes al contrario, en ese punto las organizaciones católicas son muy superiores a las suyas.

No todos los que militan en el socialismo, por otra parte, están por convencimiento y de corazón; pero no desconocemos que la propaganda suya es superior a la nuestra no sólo en extensión, sino en intensidad y en eficacia, por la valentía con que ataca las soluciones. Les ha dado no poca fuerza la

protección manifiesta de la legislación y de los gobiernos y hasta la pasividad con que el Poder público ha tolerado el que ellos se valgan de la fuerza material para obligar a los trabajadores a permanecer en sus filas.

Los patronos

La incompreensión patronal existe en toda España, con contadísimas excepciones; incompreensión que en parte se comprende. Es una influencia natural del corazón sobre la cabeza. Es la defensa de posiciones de privilegios que embotan el sentido de la justicia; es falta de cultura, falta de ilustrado espíritu cristiano. Mas no se ha predicado—digámoslo en descargo suyo—con decisión y reiteradamente el evangelio social, y a veces se ha expuesto fragmentariamente, tomando de los textos de los Pontífices lo que más conviene al interés de una parcialidad, en forma, por así decirlo, hirierte, más que convincente o aleccionadora; en forma más propia para repeler y alejar que para atraer y ganar a los hombres. He aquí la importancia inmensa de una institución oficial como el secretariado, que es una institución de propaganda que, al actuar en nombre de la Acción Católica, será por su elevada, noble y cristiana actuación instrumento de concordia.

Acción directa

La Asociación en 1933 no aspira sólo, aunque no lo desdena, a ir a solucionar los problemas de España por la influencia de los propagandistas en los puestos públicos. La Asociación intenta ir también a la acción directa, a resolver ella misma, directamente, diversos problemas que tiene planteados la sociedad española.

El año 1933 fué el año de la sindicación cristiana, del Instituto Social Obrero, del Centro de Estudios Universitarios, de la ampliación de nuestras obras de prensa y de los cursos de verano. Por último, señalemos que don Severino Aznar pidió que la Asociación cooperase a la obra de las Semanas Sociales. La falta de espacio nos impide, como deseáramos reproducir, tanta cosa interesante como sobre todas estas obras recoge nuestro BOLETIN.

LA VIDA INTERNA DE LA ASOCIACION

No nos vamos a fijar más que en unas palabras de don Angel Herrera en la XIX Asamblea de la Asociación:

"El Presidente habla de los propagandistas que no realizan propaganda. Señala dos clases de afiliados de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas: la de aquellos que faltan al reglamento, contra los cuales las asambleas precedentes han mostrado un criterio severo, que los secretarios deben cumplir inexorablemente, sin atender a personalismos perjudiciales, y la de aquellos otros que guardan el reglamento, pero no hacen propaganda. Todo propagandista debería laborar en una obra de celo."

1950

Hoy, en 1950, la Asociación sigue tomando el pulso al mundo y a España. Sigue inquiriendo cuáles son sus males, y, en la medida de sus fuerzas, trata de buscar remedios a sus desventuras.

Para tomar el pulso al mundo ha montado un Secretariado de Relaciones In-

ternacionales, que se encuentra en plena acción, tomando contacto día tras día con todos los movimientos católicos del mundo. Y el BOLETIN, como siempre, refleja aspectos de este mundo en que vivimos. Destaquemos la conferencia pronunciada por Pattee en el Centro de Madrid, que apareció en el BOLETIN de 1.º de marzo.

En cuanto a España, es significativo que, de un lado, está poniendo en marcha unos Secretariados que implican todo un programa de actuación; y, de otro, en los Círculos de Estudios del Centro de Madrid y en no pocos Centros de provincias se ha estudiado en 1950 el tema "Las realidades católicas de España". Nos vamos a permitir un modesto juicio sintético sobre el contenido de estos Círculos y la importancia que atribuimos a aquellos Secretariados.

En sucesivos Círculos del Centro de Madrid se han examinado "las realidades católicas de nuestra enseñanza", de "nuestra prensa", de "nuestra vida social", de "nuestra vida intelectual y religiosa", de "nuestra vida económica", e incluso se ha tocado de refilón el tema de "nuestra vida política", que no ha sido posible desarrollar íntegramente y se queda para el curso venidero. Hoy como ayer, España tiene sobre sí serios problemas. Y hoy como ayer, la solución de estos problemas habrá de ir a buscarse por dos vías: la política, la oficial y la espontánea, la que brota directamente de la acción directa de los ciudadanos. Creemos que para la Asociación la cuestión sigue tan clara como antes. Los propagandistas con vocación política habrán de ir a colaborar en la búsqueda de la solución cristiana de los problemas sociales de España desde el puesto político u oficial. Y todos aquellos que no tienen vocación de actuación política, cualquiera que sea su opinión sobre muchas realizaciones de los hombres políticos, no pueden quedarse cruzados de brazos ante ningún género de dificultades y deben trabajar insistentemente por ir a la solución directa de los problemas que aquejan a la sociedad española. Al campo político habrá de llevarse constantemente la idea de que la función política, en su mayor parte, es una función supletoria de la actividad social espontánea. Pero al mismo tiempo, al campo privado habrá de llevarse también de modo incesante la idea de que es preciso laborar insistentemente, porque si la actividad privada no hace cuanto está en su mano para resolver esos problemas con un sentido católico de las soluciones, el Estado nunca adoptará una actitud supletoria, sino total. Como la tendencia de los tiempos es la de aumentar de día en día el poder del Estado, y, ya en esta pendiente, es difícil que espontáneamente cese esa tendencia, a mí me parece que la gran misión que hoy tienen los católicos, y algunos, como los propagandistas, muy especialmente, es la de revalorizar en un sentido católico la iniciativa privada. Demostrar con su trabajo que no es preciso que el Estado lo arregle todo, y que basta tan sólo con que ayude. Ir a la reforma de la empresa desde la misma empresa; procurar resolver los problemas de la vivienda desde la inmobiliaria o la entidad constructora benéfica; buscar la educación del pueblo desde la escuela profesional o el instituto social obrero; formar las minorías de hombres que han de regir un día España desde ese Colegio Mayor Universitario que comenzará a funcionar el próximo curso, y que en este momento es la obra más fundamental que tiene

Conferencia en el Centro de Estudios Universitarios del catedrático señor Fernández Miranda



En el salón de actos del C. E. U. pronunció el día 15 de marzo último una conferencia, sobre el tema "Socialismo e intimidad", el catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Oviedo, director del Colegio Mayor Universitario de dicha capital Valdés Salas y profesor permanente del C. E. U., don Torcuato Fernández Miranda.

El señor Fernández Miranda fué profesor del C. E. U. Ganó brillantemente por oposición una cátedra de Derecho Político y está en Oviedo.

Es natural de Gijón.

En la Universidad Internacional de Santander destacó muchísimo en las conferencias que dió durante el verano de 1949.

En Oviedo dirige el Colegio Mayor Valdés Salas.

En Oviedo ha reunido un Círculo de Jóvenes, con los que ha trabajado muy eficazmente.

Presidieron el acto: el rector del Centro y catedrático de Universidad, don Isidoro Martín; el presidente del Consejo rector, don Fernando Martín-Sánchez Juliá, y el vicerrector, don Antonio García de Vinuesa.

Comenzó el señor Fernández Miranda con una serie de consideraciones

entre manos la Asociación. No creemos que a nadie le sea lícito ante la situación actual del mundo, echarse a un lado y cruzarse de brazos, unos esperando ilusamente que determinado régimen político lo haga todo y otros adoptando por idéntica razón la postura cómoda de que con un régimen político de tal naturaleza no es posible hacer nada desde el campo privado. Prescindiendo de las virtudes o defectos que pueda presentar ese régimen (y nunca debemos olvidar que se esfuerza por gobernar en católico), lo indudable es una cosa: que podemos y debemos intentar hacer muchas cosas eficaces que se pueden hacer sin rozar con nadie o, al menos, sin que puedan derivarse de esa acción para nadie consecuencias ni graves ni leves. Debemos actuar. Este Año Santo de 1950 debe ser para los propagandistas, en este sentido, Año de Renovación. Y nada más.

para poner de relieve cómo todo problema es una contradicción que no puede resolverse cómodamente decidiéndose por lo uno o lo otro, pues la esencia de toda la situación problemática está en que es menester quedarse con lo uno y lo otro, a pesar de que sean términos que mutuamente se destruyan. Sobre este planteamiento, y a manera de introducción, se ocupa de la esencia del problema político desde el siglo XVIII a la primera guerra mundial; la cual estribó en la contradicción poder-libertad, términos contradictorios que se destruyen y, no obstante, se requieren, explicando cómo el Estado liberal-democrático fué el esfuerzo genial para lograr la organización política en la que la sumisión al Poder no fuera otra cosa que la sumisión del ciudadano, aun uniéndose a los demás, sólo se obedezca a sí mismo, alcanzando así dar solución a la contradicción sin anular ninguno de sus términos.

Determinada la esencia del problema político como una contradicción, se pregunta el conferenciante si la realidad histórica, analizada en sus procesos y vigencias sociales, no nos da la esencia del problema político de nuestro tiempo. Tras algunas precisiones metodológicas, subraya el fenómeno de socialización que hoy tiene lugar en todo el mundo y la razón histórica del mismo, así como la radical funcionarización de la vida humana a que conduce. Hace un estudio de lo que es esta funcionarización desde el punto de vista sociológico, y afirma que el socialismo no destruye la libertad, sino que lo que pone en peligro es algo más radical e importante: la intimidad; abordando a continuación la tarea de dar precisión y rigor a este concepto. Sirviéndose de numerosas citas y ejemplos, va ascendiendo desde un concepto meramente intuitivo a un concepto más riguroso. Muestra cómo este concepto no es arbitrariamente traído, en posible afán de originalidad, sino que está dado por la propia realidad actual, haciendo un estudio sociológico de lo que el existencialismo ha representado y representa, para centrar el concepto que persigue. Basándose en Santa Teresa, Santo Tomás y San Agustín, desarrolla dicho

EL NUEVO OBISPO DE CORIA

El ilustrísimo y reverendísimo señor don Manuel Llopis, Obispo de Coria, nació en Alcoy el 17 de enero de 1902 en la calle de San Miguel, número 43. De familia modesta, pero cristianísima, bebió en ella, desde sus primeros días todo el fervor y convicción de creencias que han sido guía de su vida. Fué bautizado en la parroquia arciprestal de Santa María, siendo sus padrinos doña Josefina Aura de Domenech y don Manuel Payá.

Se cuenta que cuando todavía era un parvulillo que apenas intentaba sus primeros pasos le preguntaron un día, entre fiestas y bromas: Y tú, ¿qué vas a ser?, respondiendo con su media lengua: ¿Yo? "Retor"—cura—. Y ese tranquilo fué por mucho tiempo la respuesta a la reiterada pregunta, que, por lucir sus gracias, le hacían sus familiares. De carácter inquieto y tenaz, era vivo y travieso, como la mayoría de los chicos, demostrando sobre todo una voluntad difícil de doblegar.

Estudió sus primeras letras en la escuela de don José Masía, y después con su tío don Miguel Colomer, pasando más tarde al colegio de los hermanos maristas, situado ya entonces en la calle del Venerable Ridaura.

A los doce años oyó un día preguntar en su clase si habría algún muchacho que quisiera ir a la escuela apostólica que los padres jesuitas tenían en Gandía, y fué el primero que se adelantó, revelando su vocación. Con otros paisanos de su edad se trasladó allá, donde permaneció algún tiempo hasta que se comprobó que no era aquel el camino a que Dios le llamaba.

En 1908, su padre, carpintero de la fábrica de paños de don Salvador Domenech, fué invitado a trasladar a ella su domicilio, y allí vivió nuestro biografiado después de su vuelta de Gandía. Se puso a trabajar en dicha fábrica como "canoniere", sin descuidar sus estudios ni su vocación, pues recibía además clases de latín de mosén Salvador Llopis García, con el propósito de intentar el ingreso en el colegio de Bur-

jasot. El cura arcipreste, reverendo don Juan Bautista Escrivá, le obtuvo una beca del Seminario de Valencia, y en 1918 inicia en él sus estudios eclesiásticos. En 1922 obtuvo por oposición otra beca en el Colegio del Corpus Christi, de Valencia, más popularmente llamado del Patriarca. Aquí se formó según las sabias reglas del Beato Juan de Ribera, distinguiéndose paralela y notablemente en los estudios y en la virtud y adueñándose de su corazón el amor a Jesús Sacramentado y la devoción a la Virgen Santísima y a San Mauro, Patrono de aquel colegio y de Alcoy.

Después de la catástrofe de Annual, fué llamado a filas e hizo su servicio



militar en Larache, donde, como en todas partes, no pudieron permanecer ocultas sus dotes excelentes y su celo y fervor.

Obtenido el título de licenciado en Sagrada Teología y recibidas las Sagradas Ordenes, cantó su primera misa el 25 de noviembre de 1929 en la iglesia del Santo Sepulcro, de Alcoy, encargándose del panegírico el reverendo don Félix Senent, rector del Colegio del Patriarca, y siendo padrinos el padre del misacantano, don Rafael Llopis Valls, y la señora doña Rosario Farches. En esta misma iglesia obtuvo su primer cargo de beneficiado y desde aquí irradió su celo en el Patronato del Carmen, en Acción Católica, de la que fué consiliario, como también en la Federación de Estudiantes Católicos y en obras de caridad.

Fundado en Alcoy en 1931 el Centro de la Asociación Nacional de Propagandistas, y siendo consiliario el que luego fué mártir por Dios y por España reverendo don Rafael Monllor Casasempere, se pusieron pronto en contacto los propagandistas de aquél con el joven sacerdote, que tan apostólicamente trabajaba, quien no tardó en ingresar como socio del Centro, interviniendo activamente en sus Círculos de Estudios y en las demás tareas y actos de piedad. Su voluntad enérgica y su carácter firme estaban ya templados por un misticismo jovial y simpático y un optimismo contagioso que descansaba en lo providencial. Por ello no extrañará

que en vísperas de la sangrienta guerra de Liberación, al clausurar nuestros Círculos de Estudios del curso 1935-1936 se despidieran todos los propagandistas alcoyanos convencidos de que se acercaba algo catastrófico, anunciado como cierto por su llorado consiliario, que presentía su cercano y glorioso fin, mientras que el hoy Obispo de Coria animaba a todos augurando que Dios les protegería. Así fué, pues el sacrificio de mosén Rafael Monllor sirvió para su gloria, y los demás pudieron llegar incólumes hasta el año 1939, a pesar de los peligros que les rodearon sin parar.

Cuando estalló la revolución tuvo el doctor Llopis que recluirse en su casa, y aun así consiguió, con la ayuda de buenas gentes esconder la imagen del Niño Jesús del Milagro en un piso de la misma casa donde vivía, en la calle de San Blas. Perseguido por los rojos, pudo pasar a Almazora, en la provincia de Castellón, donde un hermano suyo tenía una pequeña industria de tejidos y allí permaneció con alguna que otra escapada, según los vientos que corrían, hasta que fué liberada aquella provincia. Entonces se incorporó para prestar los servicios de su ministerio en el hospital de Castellón de la Plana, y liberada Valencia, se apresuró a trasladarse a Alcoy, donde reanudó su labor, siendo nombrado por el señor Arzobispo de Valencia, doctor Melo, consiliario del Centro de Propagandistas de aquella ciudad.

Durante casi tres años desarrolló sus actividades de manera notable, pues además de cuanto atendía, llegó a serle encomendada la regencia de la parroquia de Santa María, de su ciudad natal, establecida, por destrucción de su templo propio, en la iglesia del Santo Sepulcro, iniciando la reconstrucción del templo destruido de la citada parroquia.

En 1942 fué, en cierto modo, forzado a hacer las oposiciones a curatos, y aunque se resistía a la idea de abandonar su capellanía y su pueblo, sometióse heroicamente a la obediencia al nombrarle el reverendísimo señor Arzobispo de Valencia cura párroco del Santo Ángel Custodio de dicha capital, y tomar posesión de esa parroquia, de nueva creación, en donde todo estaba por hacer. Los que convivieron con él en Alcoy saben cuantísimo le costó ese sacrificio, que Dios le ha recompensado largamente, pues en pocos años, donde la guerra había destruido cuantos medios de vida espiritual podían imaginarse, levantó el templo material, que fué el primero bendecido por el reverendísimo señor Arzobispo, doctor Olachea, y a la par el templo espiritual de su feligresía, que causa la admiración y el gozo de cuantos lo conocen, pues logró desarrollar Acción Católica, patronatos, escuelas, conferencias y cuanto puede desearse en una labor social admirable que pregona los méritos y virtudes del nuevo Prelado.

Poco queda por añadir. El buen pastor, que tanto añoraron las ovejas de su primer aprisco, va a abandonar su segunda grey para ponerse al frente de una diócesis alejada de su querida tierra natal cientos de kilómetros. Pero la mente y el corazón no miden distancias y en todo momento se encontrarán junto a su silla episcopal las plegarias de sus paisanos y amigos para que el Espíritu Santo le asista, los deseos de que nos tenga presentes en el santo sacrificio del altar y también nuestra seguridad de que pedirá al Cielo por nosotros y nos dará sus bendiciones.

concepto sobre el hecho del carácter específico del destino humano en cada vida concreta. Y a la luz del nuevo concepto devela la situación histórica de nuestro tiempo, en la cual el proceso socialista de funcionalización, ineludible para liberar económicamente al hombre y darle la posibilidad de una vida humana, es al mismo tiempo destructor de la intimidad humana que quiere asegurarse. Tras demostrar cómo el concepto de intimidad no se confunde con el de libertad, muestra cómo dicho concepto, al ser proyectado en el campo social se concreta en derechos e instituciones jurídicas de significación radicalmente distinta a las creadas por la Revolución francesa al encarnar jurídicamente su concepto de libertad, y cuya primera expresión fué la declaración de derechos francesa. Concluye preguntando si esa contradicción de socialismo e intimidad, términos que mutuamente se requieren y destruyen, no será la esencia del problema político de nuestro tiempo, si queremos que la nueva forma política, que necesariamente adviene, sea occidental y cristiana.

Al terminar su brillante exposición, el conferenciante fué muy aplaudido y felicitado por los numerosos asistentes.

El muy ilustre señor don Sebastián Jiménez Andrades, consiliario del Centro de Badajoz



Creado recientemente por nuestro Presidente el Centro de la Asociación en Badajoz, el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo, don José María Alcazar Alenda, después de bendecir al nuevo Centro, se ha dignado nombrar consiliario del mismo al muy ilustre señor magistral de la santa iglesia catedral, don Ildefonso Jiménez de Andrade, nombramiento que ha sido recibido con gran entusiasmo por los propagandistas del Centro.

El señor Jiménez Andrades es una de las personalidades más relevantes de la Iglesia pacense.

Nacido en Puebla de Obando (Badajoz) el 4 de marzo de 1904, y habiendo sentido desde muy joven el llamamiento divino, fiel al mismo curso con gran brillantez los estudios eclesiásticos en la Universidad Pontificia de Comillas, alcanzando el grado de doctor en Sagrada Teología por dicha Universidad. Celebró su primera misa el 6 de enero de 1927.

Acuciado por el deseo de una amplia formación cultural, hizo estudios en la Universidad Literaria de Salamanca, obteniendo el título de licenciado en Filosofía y Letras por esa Universidad del Estado con brillantísimas notas académicas.

Su vida sacerdotal, llena de trabajos apostólicos, se ha desarrollado en la diócesis de Badajoz, donde ha desempeñado, entre otros, los siguientes cargos: profesor de Teología Dogmática en el seminario diocesano durante dieciocho años; prefecto de disciplina del mismo seminario durante doce años; vicerrector del mismo centro durante seis cursos, siendo rector el propio Prelado; consiliario del Sindicato Femenino de Oficios Varios de Badajoz desde 1931 a 1936.

En la actualidad es canónigo magistral de la catedral de Badajoz, profesor adjunto de Religión del Instituto de Enseñanza Media de esta ciudad y consiliario del Consejo diocesano de la Aso-

El excelentísimo y reverendísimo señor doctor don Rigoberto Domenech y Valls celebra sus bodas de plata con la archidiócesis cesaraugustana

Las voces potentes y maravillosas del órgano eléctrico mejor del mundo, al decir de los técnicos, han resonado en el sagrado templo del Pilar por primera vez el día de la Ascensión del Señor para festejar las bodas de plata del Arzobispo de Zaragoza con su archidiócesis.

También la A. C. N. de P., que tan paternalmente se ha visto dirigida y orientada por tan preclaro Pastor en los veinticinco años de su arzobispado, se une con el mayor respeto y alegría a las manifestaciones de júbilo por tan fausto acontecimiento.

Si hubiéramos de subrayar algunas de las muchas y grandes obras que el doctor Domenech ha realizado en sus

años de arzobispado, nos inclinaríamos por la magnífica restauración del templo del Pilar, para el que consiguió de la Santa Sede el título de basílica; el seminario, al que ha consagrado sus mayores desvelos; la fundación y organización de la Acción Católica zaragozana y la reconstrucción de 170 templos parroquiales.

Más directamente con la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, el doctor Domenech Valls ha oficiado en tres imposiciones de insignias a los propagandistas de Zaragoza: una el 11 de mayo de 1926, en la capilla del palacio arzobispal; otra el 8 de diciembre de 1930 y la tercera el 30 de junio de 1940, celebrada en el templo de la Santísima Virgen del Pilar.

NOTICIAS

A favor de nuestro compañero del Centro de Madrid Carlos Cañal y Gómez Imaz ha sido rehabilitado el título de marqués de Saavedra.

—Con motivo del Día del Papa ha pronunciado en Barcelona una conferencia el propagandista del Centro de Madrid José María Sánchez de Muniain, sobre "Valores estéticos de la palabra de Pío XII".

—Nuestro compañero del Centro de Barcelona Francisco de A. Manich continúa en su labor de la erección de una iglesia en honor de la Asunción de la Santísima Virgen, y ha publicado unos gozos en loor de Nuestra Señora para fomentar la piedad popular.

—El propagandista del Centro de Madrid Manuel Amorós Gozábez ha dado una conferencia sobre "Influencia del notariado español en el de los demás países del mundo latino" en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, de la que es correspondiente.

—Enrique Giménez Arnáu, tras brillantes oposiciones, ha obtenido una notaría en Madrid.

—El Magisterio madrileño de suburbios ha tributado fervoroso homenaje al propagandista del Centro de Madrid Marcelino Reyero, al que asistió el director general de Enseñanza Primaria.

—Por doña María de la Estrella Fernández del Torco, y para su hijo José Maldonado y Fernández del Torco, profesor permanente del C. E. U., ha sido pedida a la señora viuda de Ramos de Molins la mano de su hija María Isabel.

—Ha quedado restablecido de gravísima enfermedad, cobijado por el manto de Nuestra Señora del Pilar que conserva la Asociación, Angel de la Mora, hermano de nuestro compañero del Centro de Madrid Carlos de la Mora Pajares.

ciación de Mujeres de Acción Católica.

El nuevo consiliario conoce y ama nuestra querida A. C. N. de P., y con él tiene el nuevo Centro asegurada una vida espiritual muy intensa y una acertada orientación teológica y moral.

—Por el Consejo de ministros ha sido nombrado miembro del Consejo Superior de Investigaciones Científicas el que hasta ahora era vicesecretario del mismo, en cuyo cargo continúa, Rafael de Balbín Lucas, compañero nuestro del Centro de Madrid.

—Ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de una niña el propagandista del Centro de Gijón Manuel Martínez Blanco.

—La familia de nuestro compañero del Centro de Gijón Agustín Saralegui Ibarra ha sido bendecida por el Señor con el nacimiento de un niño.

—El propagandista del Centro de Madrid, registrador del Instituto Nacional de Colonización, Alejo Leal, ha visto alegrado su hogar con el nacimiento de su primogénita, a la que se ha bautizado con el nombre de María Luisa. Nuestra enhorabuena a todos.

—En la Semana de Estudios Pedagógicos celebrada en Ronda ha pronunciado dos conferencias el propagandista del Centro de Madrid Alfonso Iniesta Corredor, una sobre "Aspectos sociales de la escuela" y otra en la sesión de clausura.

—En la celebrada en Murcia también habló acerca de "La enseñanza de la Historia".

—Ha fallecido en la paz del Señor el propagandista del Centro de Valladolid, abogado de aquella capital, Luis Ruiz de Huidobro Buitrago.

—Doña Elisa Alfonso, madre política de nuestro compañero del Centro de Alcoy Francisco López Mayor, ha fallecido cristianamente.

—El padre del joven del Circulo de Madrid Juan Durán ha fallecido en esta capital.

—En Madrid ha fallecido la madre de nuestro compañero del Centro de Algeciras José María Alberich de la Campa, doña Pilar de la Campa Lezcano.

—Ha fallecido cristianamente la madre del propagandista del Centro de Gijón Carlos Roa Rico.

Rogamos a los propagandistas que encomienden a Dios Nuestro Señor las almas de los finados.